
Неуязвимые 
мстители
Китайские IT-компании  
ищут в России бреши 
в Android и iOS

Как стало известно ”Ъ“, целый 
ряд российских компаний, спе-
циализирующихся на информа-
ционной безопасности, получили 
предложение продать ранее не-
известные уязвимости в опера-
ционных системах Android, iOS, 
различных браузерах и другом 
софте. Заказчиком выступают 
лица, называющие себя предста-
вителями ассоциации ShenZhen 
Computer Users Association 
(SZCUA), в состав которой вхо-
дят крупные китайские IT-компа-
нии Kingdee International Software 
Group и China Greatwall Computer 
Shenzhen Co. Такие уязвимости 
чаще всего используются госу-
дарственными структурами в ка-
честве кибероружия. По мнению 
экспертов, SZCUA может дейст-
вовать в интересах государствен-
ных хакерских команд Китая.

Некто Роберт Невский, называю-
щий себя торговым представителем 
ShenZhen Computer Users Association 
в России (официальный сайт www.
szcua.org), обратился к специалистам 
нескольких российских ИБ-компа-
ний с предложением купить у них 
эксплойты, использующие уязвимо-
сти нулевого дня (0day, уязвимости, 
о наличии которых еще не знает ком-
пания—разработчик софта), под раз-
личное программное обеспечение. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали собеседники 

в пяти российских ИБ-компаниях, од-
на из которых Digital Security (копии 
нескольких переписок есть у 

”
Ъ“). 

Эксплойты представляют собой ком-
пьютерные программы, использую-
щие уязвимости в ПО для проведения 
атак на вычислительные системы.

«Мы заинтересованы в покупке 
уязвимостей нулевого дня. Нам инте-
ресны os/cms/app/software/modems/
office/browsers. На данный момент 
особенно интересны IE/modem/
Android/iOS. Цена зависит от продук-
та. При первой сделке ценовой по-
рог не превышает $100 тыс. (цена об-
суждается). Выплаты в три этапа, пер-
вый — до получения продукта, вто-
рой — после получения и соответ-
ствующей проверки и третий — по 
истечении двух-трех месяцев, чтобы 
убедиться, что эксплойт не был обна-
родован»,— говорится в одном из со-
общений Роберта Невского.
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Владимир Путин отменил Францию
Срыв визита президента РФ в Париж грозит новой войной санкций

Попытка сблизить позиции России 
и  Запада по Сирии потерпела неудачу. 
Запланированная на 19 октября встре-
ча президентов России и Франции в Па-
риже, в ходе которой предполагалось 
обсудить условия возвращения к режи-
му прекращения огня, перенесена на 
неопределенный срок. Отказу Влади-
мира Путина от визита предшествова-
ли жесткие заявления французской сто-
роны, расценивающей действия ВКС 
России в Сирии как «военные преступ-
ления». Закрытие дипломатического 
 канала, связанного с посредничеством 
Франции, может ускорить процесс фор-
мирования западной коалиции против 
политики России в Сирии. В нее  наряду 
с США могут войти ведущие европей-
ские страны, до недавнего времени 
 призывавшие к диалогу с Москвой.

Едет не едет
Интрига вокруг визита Владимира Путина 
в Париж, от которого ждали дипломатиче-
ского прорыва по Сирии, просуществова-
ла недолго. Точку в споре о том, состоится 
ли встреча лидеров России и Франции, по-
ставил вчера пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Выразив сожаление в связи с тем, что из 
программы пребывания господина Пути-
на в Париже «выпали некоторые меропри-
ятия», связанные с двусторонними культур-
ными связями, господин Песков сообщил: 
«Президент принял решение отменить этот 
визит». Но при этом Владимир Путин «будет 
готов посетить Париж, когда это будет ком-
фортно для президента Олланда».

Еще в понедельник Дмитрий Песков со-
общал, что «подготовка к визиту президента 
в Париж продолжается».

Ссылки российской стороны на сугубо 
технические причины переноса визита не 
должны вводить в заблуждение. Беспреце-
дентное для двусторонних отношений ре-
шение Владимира Путина отменить встре-
чу с Франсуа Олландом, по мнению инфор-
мированных собеседников 

”
Ъ“ в Москве, 

вызвано в первую очередь политическими 
причинами.

По мере подготовки к визиту разногла-
сия Москвы и Парижа по Сирии достигли 
критической массы. Французская сторона 
устами самого президента Олланда и главы 
МИД Франции Жан-Марка Эро всячески да-

вала понять, что в Париже Владимира Пути-
на ждет предельно жесткий разговор по Си-
рии. В интервью французскому телекана-
лу TMC Франсуа Олланд заявил о решимо-
сти добиться начала расследования Между-
народным уголовным судом (МУС) событий 
в Алеппо, которые Париж считает «военны-
ми преступлениями». Еще до начала рассле-
дования французский лидер дал понять: вер-

дикт МУС должен быть обвинительным для 
Москвы. «Если я все же приму его (Владими-
ра Путина.— 

”
Ъ“), я заявлю ему, что это не-

допустимо. Это может также серьезно повре-
дить имиджу России»,— определил главный 
смысл своей беседы с российским коллегой 
Франсуа Олланд.
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Президенты России и Франции  
так и не обменяются рукопожатиями  
в Париже  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Автопрому 
не хватило деталей
Стратегия его развития опять не удалась

Как выяснил ”Ъ“, стратегия развития ав-
топрома РФ до 2025 года, сроки созда-
ния которой переносились с марта, нако-
нец была представлена Минпромторгом 
в правительство. Но документ тут же был 
возвращен вице-премьером Аркадием 
Дворковичем на доработку с требовани-
ем дополнительного анализа и детали-
зации. Для отрасли это не стало сюрпри-
зом: участники рынка знают, что документ 
сырой, в нем отсутствует конкретный 
план действий даже на ближайшее вре-
мя. В Минпромторге считают, что этот 
 вариант отражал лишь ключевые направ-
ления развития, и намерены вскоре дать 
 правительству требуемую аналитику.

К концу сентября Минпромторг сформи-
ровал по поручению правительства страте-
гию развития автопрома РФ до 2025 года. Но 
уже 7 октября профильный вице-премьер Ар-
кадий Дворкович отправил стратегию обрат-
но и дал жесткое поручение доработать доку-
мент (

”
Ъ“ ознакомился с перепиской). По его 

мнению, не хватает комплексного анализа 
состояния отрасли, мер ее защиты и поддер-
жки, возможностей роста локализации про-
изводства, прогноза развития рынка и загруз-
ки мощностей. Господин Дворкович обратил 

внимание и на несоответствие стратегии ФЗ 
о стратегическом планировании. Представи-
тель господина Дворковича сроки выполне-
ния поручения не пояснила, подтвердив, что 
работа над стратегией продолжается и она от-
правлена на доработку. В Минэкономики, ко-
торому поручено составить другой ключевой 
документ — концепцию «третьей промсбор-
ки» (новых льготных режимов для иностран-
ных инвесторов в автопром),— говорят, что 
ответственным за стратегию является Мин-
промторг, и отмечают, что получили проект, 
но направили письмо с позицией о необходи-
мости его существенной доработки.

На фоне постоянного сокращения про-
даж и близкого завершения льготного режи-
ма промсборки, на чем основывалась пре-
дыдущая программа развития автопрома до 
2020 года, принятая в 2010 году, нынешняя 
стратегия — долгожданный документ для 
отрасли. Владимир Путин давал поручение 
о подготовке новой стратегии еще к марту, 
но сроки сдвигались. Сейчас при созданных 
в РФ мощностях более чем на 3,5 млн машин 
в год средняя загрузка в 2015 году составила 
40%, следует из стратегии.
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Юрий Ушаков  
собирает свой дипломат
У Владимира Путина может смениться помощник  
по международным вопросам

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время может решиться вопрос с отстав-
кой помощника президента РФ по ме-
ждународным вопросам Юрия Ушакова. 
По данным ”Ъ“, она связана с возрас-
том — в марте 2017 года высокопостав-
ленному чиновнику исполнится 70 лет. 
В качестве претендентов на его пост на-
зывают нескольких кандидатов, вклю-
чая посла России в Китае Андрея Де-
нисова, пресс-секретаря президента 
РФ Дмитрия Пескова и некоторых вы-
сокопоставленных сотрудников МИД 
РФ. Господин Ушаков может продол-
жить карьеру в качестве посла в одной 
из  европейских стран.

О том, что Юрий Ушаков покинет Адми-
нистрацию президента (АП), 

”
Ъ“ рассказа-

ли два источника, близкие к АП. По их сло-
вам, это произойдет до марта 2017 года — 
тогда помощнику президента по междуна-
родным вопросам исполнится 70 лет. «К это-
му моменту должен решиться вопрос с пре-
емником Юрия Викторовича, должность 
архиважная, подбор будет очень тщатель-
ным»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в госструк-

турах. Пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков эту информацию прокомментиро-
вал осторожно, сказав, что для отставки го-
сподина Ушакова «нет никаких признаков».

Юрий Ушаков занимает должность по-
мощника президента по внешнеполитиче-
ским вопросам с 21 мая 2012 года. До этого 
он четыре года работал заместителем руко-
водителя аппарата в правительстве госпо-
дина Путина, где курировал международ-
ную повестку главы кабинета и, как счи-
тается, успешно систематизировал работу 
Белого дома во внешней политике. Рабо-
тавшие с Юрием Ушаковым люди отмеча-
ют его «жесткость и принципиальность» — 
эти качества были необходимы ему с 1998 
по 2008 год, когда он был послом РФ в США. 
Как вспоминает чиновник, знавший госпо-
дина Ушакова по работе в правительстве, 
на заместителя главы аппарата выпало се-
рьезное испытание: до его назначения 
внешняя политика в РФ координировалась 
МИД России и президентом (в 2008–2012 
годах им был Дмитрий Медведев), а Белый 
дом формировал исключительно экономи-
ческую повестку.
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КОВРОВСКОЕ  
БОМБОМЕ ТАНИЕ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  
У В О Л Ь Н Я Л  П Р Е З И Д Е Н ТА  О К Р  
А Л Е КС А Н Д РА  Ж У КО В А

11 октября президент России Владимир Путин 
в Коврове участвовал в форуме «Россия — 
спортивная держава!», провел заседание пре-
зидентского Совета по физкультуре и спорту, 
но главное — принял отставку президента 
Олимпийского комитета России Александра 
Жукова, впрочем, отставка не состоялась. 
О самом неожиданном итоге подведения 
результатов выступления сборной России 
на Олимпиаде в Рио — специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Главным событием еще не начавшегося форума 
«Россия — спортивная держава!» стало сообщение 
о том, что Владимир Путин не летит в Париж. Маневр 
был упреждающий, и наиболее пострадавшей 
к этому часу казалась съемочная группа французского 
телеканала ТF-1, которая накануне десантировалась 
в Москве с целью взять у Владимира Путина интервью 
перед визитом (должен был состояться 19 октября).

Деньги, время и эмоции (все — в больших коли-
чествах) были потрачены все-таки, как выяснилось, 
не впустую — группа в сильно усеченном составе 
прибыла в Ковров, чтобы попытаться получить ком-
ментарии президента России по этому поводу хотя бы 
в кулуарах форума «Россия — спортивная держава!» 
(то есть, видимо, теперь уже в том смысле, что удар 
этот держать умеет).

Утешать коллег не было никакого смысла. Они 
оказались свидетелями некоего просто боксерского 
поединка, когда нокдаун одного может обернуться 
нокаутом другого, и наоборот, а любое слово в этой 
ситуации, как решающий удар, становится 
бесценным.
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”Ъ“ ознакомился с возражени-
ями бизнеса на законопроект 
Минэкономики об упрощении 
признания недействительны-
ми сертификатов и деклара-
ций соответствия на продо-
вольствие и оборудование. 
В письме 14 предпринима-
тельских объединений перво-
му вице-премьеру РФ Игорю 
Шувалову говорится, что при-
нятие предложенных попра-
вок приведет к избыточному 
давлению на бизнес. Их беспо-
коит, что отзывать продукцию 
и выданные на нее сертифика-
ты предлагается как за серьез-
ные нарушения, так и за техни-
ческие ошибки.

Представители 14 объедине-
ний предпринимателей пище-
вой промышленности и ритей-
ла раскритиковали готовящий-
ся Минэкономики законопроект, 
которым ведомство предложи-
ло упростить процедуру призна-
ния недействительными серти-
фикатов и деклараций соответст-
вия на продукцию. Коллективное 
письмо (есть у 

”
Ъ“) на имя Игоря 

Шувалова подписали руководи-
тели ассоциаций ритейлеров, пи-
щевой промышленности («Союз-
молоко», Национальная мясная 
ассоциация и другие), произво-
дителей и импортеров бытовой 
техники (РАТЭК). 

Напомним, поправки Минэко-
номики в конце сентября 2016 го-
да одобрили участники государ-
ственной комиссии по контра-
факту. Документ может попасть 
в Белый дом к ноябрю. Минэко-

номики предложило два вариан-
та «очистки» рынка сертифика-
тов. Это предписание контроль-
ного органа (Роспотребнадзора, 
Ростехнадзора, Минстроя, МЧС 
и прочих) о приостановке реали-
зации продукции и одновремен-
но — прекращение аккредита-
ции лаборатории, выдавшей сер-
тификат. Кроме того, Росаккреди-
тация сможет прекращать дейст-
вие сертификата после того, как 
суд удовлетворит иск о принуди-
тельном отзыве продукции (см. 

”
Ъ“ от 10 октября).

В письме объединений утвер-
ждается, что эти поправки угро-
жают бизнесу «необоснованным 
административным давлением». 
Например, если в результате их 
принятия у производителя будет 
отозвана серийная декларация на 
молоко, то придется приостанав-
ливать его производство, а так-
же реализацию в магазинах 25–
30 регионов — хотя проблема мо-
жет возникнуть из-за конкретной 
партии. В РАТЭК и в Националь-
ной мясной ассоциации отмеча-
ют, что поправки предусматрива-
ют одинаковую и внезапную санк-
цию — отзыв сертификатов и де-
клараций — и для серьезных на-
рушений вроде поставок действи-
тельно опасного товара, и для мел-
ких формальных, например оши-
бок в документации. 

Из письма следует, что, пре-
жде чем предоставлять ведомст-
вам широкие контрольные пол-
номочия, необходимо урегули-
ровать процедуру приостановки 
и возврата сертификатов. Пред-

приниматели указывают, что 
нужно четко определить осно-
вания, в каких случаях сертифи-
каты можно признавать недей-
ствительными — в зависимости 
от риска причинения вреда. Сей-
час промежуточных мер вроде 
предупреждений и предостере-
жений не предлагается, говорит 
Максим Синельщиков из Нацио-
нальной мясной ассоциации. 

Как говорится в письме, так-
же необходимы прозрачные ме-
ханизмы информирования пред-
принимателей, процедуры обжа-
лования решений контролеров и 
возобновления действия серти-
фикатов. Из законопроекта не яс-
но, как будут приостанавливать-
ся сертификаты, оформленные в 
других странах ЕАЭС. Не указано, 
что надо будет делать с продукци-
ей, сертификат на которую пре-
кращен, и как чиновники будут 
уведомлять предпринимателей о 
признании сертификатов недей-
ствительными. Ситуация ослож-
няется «отсутствием актуализи-
рованных правил сертификации 
и декларирования, нечетким раз-
делением полномочий между ор-
ганами надзора в отношении од-
ной и той же продукции», гово-
рится в документе. 

В секретариат господина Шува-
лова письмо пока не поступало, 
сообщил 

”
Ъ“ его представитель. 

В Минэкономики отмечают, что 
конкретные процедуры призна-
ния сертификатов недействитель-
ными правительству еще предсто-
ит установить.

Софья Окунь

Бизнес держится за сертификаты
Предприниматели возражают против ужесточения 
техрегулирования

Конституционный суд (КС) от-
клонил жалобы федерального 
омбудсмена Татьяны Москаль-
ковой, ее  предшественницы 
Эллы Панфиловой и ряда гра-
ждан на ограничение права 
россиян оспаривать в судах 
нормативные акты. Кодекс ад-
министративного судопроиз-
водства (КАС) требует наличия 
у истца или его представителя 
диплома юриста, но не гаран-
тирует неимущим гражданам 
бесплатного адвоката для тяжб 
с государством. Эксперты счи-
тают, что квалификационные 
требования к участникам про-
цесса должны компенсиро-
ваться гарантиями бесплатной 
юридической помощи.

КС опубликовал четыре отказ-
ных определения по жалобам на 
«строгие и безальтернативные 
требования» КАС о наличии при 
оспаривании нормативных пра-
вовых актов у истца или его пред-
ставителя высшего юридическо-
го образования. Это помешало 
судиться с властями трем росси-
янам, которых поддержали быв-
ший и нынешний уполномочен-
ные по правам человека в РФ. Для 
Эллы Панфиловой обжалование в 
КС положений КАС было послед-
ним на посту омбудсмена, для Та-
тьяны Москальковой — первым.

Госпожа Панфилова поддержа-
ла директора ассоциации муници-
пальных образований Челябин-
ской области, сопредседателя со-
вета движения «Голос» Юрия Гур-
мана. Он пытался обжаловать че-
лябинский закон об отмене выбо-
ров муниципальных глав, а также 
акты, регулирующие транспорт-
ный налог и вопросы поддержки 
многодетных семей. Однако суды 
отказались и рассмотреть эти иски 
из-за отсутствия у истца квалифи-
кации, и назначить ему адвоката в 
связи с отсутствием финансовой 
возможности, поскольку по таким 

делам КАС не предусматривает та-
кой обязанности суда. Адвокат-
ская палата региона подтвердила 
истцу, что «его категория дела» не 
предусматривает бесплатной юр-
помощи, предложив обратиться к 
адвокату «на возмездной основе». 
Господин Гурман просил КС при-
знать такой порядок нарушением 
его конституционного права на су-
дебную защиту: «Лицо, чьи права 
и свободы затронуты нормативно-
правовым актом, не обладающее 
высшим юридическим образова-
нием и не имеющее возможности 
заключить соглашение с предста-
вителем, лишено доступа к суду». 
В аналогичном положении оказа-
лись петербуржец Анатолий Ост-
ровский (не смог обжаловать ре-
гламент принятия Смольным ре-
шений о признании многоквар-
тирного дома аварийным) и Евге-
ний Трутнев (оспаривал инструк-
цию Минтруда, не предусматрива-
ющую в программе реабилитации 
указания противопоказанных ин-
валиду видов труда), в интересах 
которого в КС обратилась уже Та-
тьяна Москалькова.

КС решил, что оспаривание 
нормативных актов органов влас-
ти и должностных лиц является 
«дополнительной возможностью» 
защиты прав граждан, поскольку 
они могут без диплома обращать-
ся по аналогичным поводам в сам 
КС и по «конкретным делам» в су-
ды общей юрисдикции. Оспорен-
ные требования КС нарушающи-
ми право доступа граждан к суду 
не признал, хотя и не исключил 
право законодателя внести в КАС 
изменения «в целях оптимиза-
ции процедур, связанных с необ-
ходимостью устранения из право-
вой системы нормативных поло-
жений, противоречащих закону».

Проигнорировал КС и реше-
ния Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ), в которых 
невозможность воспользоваться 

услугами представителя при обя-
зательности юридического пред-
ставительства признавалась не-
эффективным доступом к суду и 
нарушением права на справедли-
вое судебное разбирательство. На-
помним, ранее ЕСПЧ приравнял 
административные аресты Бо-
риса Немцова, Гарри Каспарова, 
Алексея Навального и других оп-
позиционеров к наказаниям по 
уголовным делам, гарантирую-
щим право на бесплатного адво-
ката, а также обязал РФ выплатить 
€1,6 тыс. задержанной во время 
«Марша несогласных» 2007 года, 
но избежавшей ареста петербург-
ской пенсионерке Валентине Ми-
хайловой за отказ властей предо-
ставить ей бесплатного адвоката 
(КС признал ее жалобу «абстракт-
ной» и отказался ее рассмотреть).

«Фактически государство с по-
мощью КС отгородилось от гра-
ждан, которые вообще не име-
ют возможности непосредствен-
но защищать свои права,— ска-
зал 

”
Ъ“ Юрий Гурман.— КС не объ-

яснил, почему к нему обращаться 
без диплома можно, а в суды об-
щей юрисдикции нельзя, а также 
почему оспаривать нормативные 
акты могут только юристы, если 
принимать их могут органы влас-
ти вообще без участия юристов, 
как, например, в сельских поселе-
ниях». Эти вопросы господин Гур-
ман теперь намерен поставить пе-
ред ЕСПЧ. «Обязанность нанимать 
представителя должна компенси-
роваться обеспечением бесплат-
ной юрпомощи, основанным на 
оценке нужд граждан. Такой га-
рантии нет не только по админист-
ративным делам, но и по делам об 
административных правонаруше-
ниях, а также для представления 
интересов потерпевших по уголов-
ным делам»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат 

Double Bridge Law Сергей Голубок.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд 
не разрешил судиться 
с государством без диплома
Жалобы омбудсменов на Кодекс административного 
судопроизводства отклонены

Минэкономики предлагает смяг-
чить правительственный проект по-
правок к закону о закупках госком-
паний, не рассмотренный Госдумой 
прошлого созыва из-за возраже-
ний «Газпрома», «Роснефти», «Роса-
тома» и других крупных компаний. 
Новая, более мягкая версия проек-
та подготовлена по итогам консуль-
таций с крупнейшими заказчиками 
и государственно-правовым управ-
лением президента (ГПУ). Необхо-
димость компромисса ведомство 
объясняет желанием запустить ре-
форму закупок хотя бы для поддер-
жки малого и среднего бизнеса.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался до-

клад Минэкономики, подготовлен-
ный по итогам состоявшегося 29 сентя-
бря совещания у первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова о реформе систе-
мы закупок (копия протокола совеща-
ния также есть у 

”
Ъ“). На нем министер-

ству было поручено подготовить новую 
редакцию поправок к законам о закуп-
ках (44-ФЗ и 223-ФЗ). Напомним, рефор-
ма, начатая ради поддержки малого и 
среднего бизнеса, буксует уже второй 
год из-за противодействия крупных го-
скомпаний и межведомственных раз-
ногласий. Пакет поправок, внесенный 
правительством ко второму чтению, не 
был рассмотрен Госдумой прошлого со-
зыва. Это и заставило Минэкономики 
пойти на компромисс с крупными за-
казчиками и отказаться от ряда предус-
мотренных проектом ужесточений.

Министерство предлагает частично 
отказаться от лоббируемого ФАС пере-
вода закупок госкомпаний на пять уни-
версальных электронных площадок (ра-
ботающих с контрактной системой по 
44-ФЗ): обязать госкомпании выбирать 
на них поставщиков только среди субъ-
ектов малого и среднего предпринима-

тельства c применением закрытого пе-
речня способов закупок (не более 5 млн 
руб. для запроса котировок и 15 млн 
руб. для запроса предложений) и уста-
новлением сроков проведения. Для бо-
лее крупных закупок ведомство готово 
разрешить заказчикам самостоятельно 
определять площадки (сейчас их более 
ста) и устанавливать ценовые пороги для 
проведения процедур (их все же придет-
ся выбирать из перечня, который будет 
установлен законом). Идея ограничить 
ценовые пороги для краткосрочных 
процедур возникла после того, как «Газ-
пром» провел запрос котировок на сум-
му более 100 млрд руб. (что фактически 
исключало конкурентность процедуры), 
но, как следует из доклада, в итоге заказ-
чики сохранили такую возможность. 
Кроме того, заказчикам оставят право са-
мостоятельно устанавливать исчерпыва-
ющий перечень оснований для закупок 
у единственного поставщика. Отметим, 
что в первом полугодии 2016 года 96% за-
купок по 223-ФЗ производилось на не-
конкурентной основе (51% — «у единст-
венного поставщика», 45% — «иные спо-
собы»). Самих «иных способов» ведомст-
ва насчитали 3,8 тыс.

Согласилось Минэкономики и с 
апрельской просьбой «Росатома» осво-
бодить подведомственные госкорпора-
ции ФГУПы со статусом федеральных 
ядерных организаций от еще не всту-
пившего в силу их «перевода» под дей-
ствие более жесткого закона о госзакуп-
ках 44-ФЗ. Ранее замглавы Минэконо-
мики Евгений Елин говорил, что пред-
приятия, чьи функции государство со-
чтет эксклюзивными, должны стать 
бюджетными учреждениями и не за-
ниматься бизнесом, а ФГУПы, занима-
ющиеся коммерческой деятельностью, 
должны быть акционированы и играть 
по общим правилам.

Министерство не скрывает, что ли-
берализация проекта предложена по 
итогам консультаций с крупнейши-
ми заказчиками и с учетом мнения 
ГПУ. Уступки, в частности, предложе-
ны для того, чтобы не препятствовать 
закупкам уникального оборудования 
и не затягивать реализацию проектов. 
Еще одной победой лоббистов круп-
ных компаний станет сохранение пра-
ва заказчиков отказываться от заклю-
чения договоров с победителем закуп-
ки. Ограничение этого права в ГПУ 
сочли «произвольным вмешательст-
вом в предпринимательскую деятель-
ность заказчиков», что «ограничивает 
их гражданские права». Наконец, вну-
тригрупповые сделки будут исключе-
ны из-под действия 223-ФЗ, чего «Газ-
пром» и «Роснефть» добивались еще 
в мае. Тогда участникам ТЭКа разре-
шили не публиковать сведения о вну-
тригрупповых транзакциях по прио-
бретению нефти и газа (а также о сдел-
ках с госнедвижимостью и получении 
кредитов за рубежом). Сейчас мини-
стерство признало, что внутригруппо-
вые сделки вообще не рассчитаны на 
конкурентные процедуры.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник в Мин-

экономики, смягчение правил вызва-
но необходимостью упорядочить за-
купки хотя бы для малого и средне-
го бизнеса, а жесткие правила для го-
скомпаний придется внедрять посте-
пенно. Эта позиция расходится с не-
давними предложениями ФАС вер-
нуться к еще более жесткой, апрель-
ской версии поправок к 223-ФЗ. В Мин-
экономики, по словам источника 

”
Ъ“, 

предложили крупным заказчикам кон-
солидировать позиции в рабочей груп-
пе на уровне руководства.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госкомпании добились  
режимных поблажек
Минэкономики согласовало мягкий вариант ужесточения правил  
их крупных закупок

Финальная версия  бюджетного 
 макропрогноза  Минэкономики 
на 2017–2019 годы  снимает 
все  вопросы о будущих успехах 
правительства. Они почти неизбеж-
но будут — даже в новом сценарии 
«целевой+» при реальных ценах на 
нефть в 2019 году ниже текущих ди-
намика следующего года планиру-
ется по наинизшей из возможных 
планке. Базовый сценарий предпо-
лагает рост ВВП в 2017 году в 0,2%, 
продолжение  инвестиционного 
спада, почти стабильный реаль-
ный курс рубля, стагнацию в услу-
гах и рост реальных располагаемых 
 доходов населения на уровне 0,2%.

Исправленный прогноз социально-
экономического развития РФ на 2017–
2019 годы внесен Минэкономики в Бе-
лый дом и, видимо, уже не будет под-
вергаться какой-либо коррекции. Рас-
четы ведомства, с которыми ознако-
мился 

”
Ъ“, показывают, что за три не-

дели с момента первоначальных рас-
четов конструкция несколько поменя-
лась. В частности, вариант «целевой» в 
документе заменен первоначальным 
сценарием «целевой+» (также предпо-
лагает медленный рост цены нефти с 
текущей до $44 за баррель в 2019 году), 
а все расчетные показатели основно-
го, «базового» варианта при цене неф-
ти $40 за баррель существенно ухудше-
ны с учетом требования правительства 
зафиксировать инфляцию к концу 2017 
года на уровне 4%. Напомним, такое 
развитие событий в свете теперь ожи-
даемого снижения инфляции до 5,5% к 
концу 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 11 октября) 

сейчас все более вероятно.
Главные изменения в «базовом» ва-

рианте Минэкономики — это отказ от 
любого оптимизма. Рост ВВП в 2016 го-
ду ожидается в «базовом» сценарии в 
0,2%. В этом есть своя логика — во вто-
ром полугодии 2016 года темпы годово-
го роста ВВП, видимо, будут при сред-
них ценах нефти больше $40 за баррель 
выше этой цифры, а в сценарий зало-
жены именно $40 за баррель. При этом 
Минэкономики прогнозирует пусть и 
символическое, но тем не менее про-

должающееся снижение инвестиций 
в 2017 году — на 0,5%. Парадокс с осла-
бляющимся рублем на фоне снижаю-
щейся инфляции, сокращающегося 
оттока капитала и продолжении жест-
кой политики ЦБ разрешен элегант-
но: курс рубля к доллару на 2017 год в 
прогнозе показан ровно таким же, как 
ожидаемый Минэкономики средний 
по 2016 году (67,5 руб./$, что предпола-
гает его некоторое ослабление в чет-
вертом квартале 2016 года), и лишь в 
2018–2019 годах он должен по каким-
то причинам снизиться до 68,7 руб./$ и 
71,1 руб./$ соответственно.

Провалить выполнение этого вари-
анта прогноза может лишь новая эко-
номическая катастрофа, и для перевы-
полнения таких планов дополнитель-
ные действия правительства, по сути, 
не нужны. Вариант «базовый+» остался 
почти неизменным и, возможно, явля-
ется сейчас самым реальным сценари-
ем, на который будет опираться Белый 

дом в бюджетных расчетах: это рост 
ВВП на 1,1%, промышленности — на 
1,6%, реальных располагаемых доходов 
населения — на 1,2%. В сценарии «целе-
вой+», который по основным услови-
ям схож с «базовым+», уже достаточно 
очевидны предложения Минэкономи-
ки по способам достижения формаль-
ной цели — 4,4-процентного роста ВВП 
в 2019 году. Это 1,9% прироста экспор-
та уже в 2017 году (–0,5% в 2016-м), нара-
щивание инвестиций в основной капи-
тал (3,5% в 2017 году, 6,5% — в 2019-м), 
нарастающий промышленный рост (до 
3,7% в 2019 году). В этом варианте жер-
твовать в сравнении с вариантом «базо-
вый+» приходится потреблением: ре-
альные располагаемые доходы, оборот 
розницы, динамика рынка услуг (по-
следняя — на 2017–2018 годы) хуже, а 
инвестиции выше. При этом Минэко-
номики сохранило в вариантах «базо-
вый+» и «целевой+» укрепление рубля 
в старых версиях. В «базовой» версии, 
согласно расчетам Минэкономики, 
реальный эффективный курс рубля в 
2017 году укрепится на 3,6% с дальней-
шей стабилизацией, в варианте «целе-
вой+» — на 15% с дальнейшим ростом 
на 8,5% в 2018 году и на 2,4% — в 2019-м.

Дмитрий Бутрин

Рост пустили на самотек
Минэкономики согласилось с неувеличением ВВП в следующем году
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Ведев, курирующий прогнозную 
работу, представил правительст-
ву несколько сценариев будущих 
несложных побед   
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новости

Между тем Ковров готовился к 
празднику. Любой попавший в этот 
день в спорткомплекс «Ковровец» 
имел шанс вернуться годов на трид-
цать назад своей собственной жиз-
ни и жизни своей собственной стра-
ны. Подростки репетировали выход 
на сцену с речевкой: «Ты, я, вместе це-
лая страна!..» На сцене седовласый пе-
вец вдохновенно репетировал неи-
стовую песню «Мы хотим всем рекор-
дам наши звонкие дать имена!» А чего 
ее репетировать? Есть песни, которые 
вообще не надо репетировать, потому 
что из них делается молоко матери.

В это время в фойе давал интервью 
министр спорта Виталий Мутко, на-
счет которого перед заседанием спор-
тивные журналисты, приехавшие из 
Москвы, просили меня, если я услы-
шу вдруг раньше них, рассказать ско-
рей, что уже объявили о его отстав-
ке… Но что-то было не похоже. Он сто-
ял тут, в два кольца опоясанный заску-
чавшими было за два пустых часа кор-
респондентами, региональными и 
федеральными, и оттуда, доносилось:

— Поговорим о развитии спорта… 
Программа насыщенная…

Никакого оптимизма его слова, ко-
нечно, не внушали.

Форум начался. На самом деле он 
оказался вполне представительным. 
Здесь были члены правительства, ру-
ководители нескольких международ-
ных спортивных федераций, трене-
ры, спортсмены, в том числе лишен-
ные титулов, как, например, штангист 
и теперь уже, надо понимать, бывший 
чемпион мира Алексей Ловчев.

На улице в это время в разгаре был 
народный праздник в честь приезда 
президента России Владимира Влади-
мировича Путина. В городошной зо-
не метали биты владимирские дивы 
в русском народном убранстве. Футбо-
листы никак не могли попасть в штан-
гу… Кто-то пел песню, и за него не бы-
ло стыдно… Торговали рыбой и мя-
сом. И что-то еще происходило.

И форум был уже в разгаре. Губер-
натор Владимирской области Свет-
лана Орлова рассказывала, что на 
фоне сокращения промышленно-
сти, отсутствия нефти и газа во Вла-
димирской области виднеется толь-
ко одно — «энергия сильных лю-
дей». Эта энергия создает во Влади-
мирской области «русское экономи-
ческое чудо». В подробности Светла-
на Орлова не вдавалась. Но и так хо-
телось верить ей на слово.

— ГТО,— говорила она,— это то, 
без чего мы не сможем победить ни 
в одних Олимпийских играх!.. А пока 
мы предлагаем, если вы поддержива-
ете, Игры богатырей!

Светлана Орлова не бросалась ло-
зунгами. Она жила ими. Из нее била 
энергия сильного человека.

— По богатырям подумаем,— по-
обещал ей модератор пленарного 
заседания министр спорта Виталий 
Мутко.

Он дал слово президенту конвен-
ции «СпортАккорд» (объединяет ме-
ждународные спортивные федера-
ции) итальянцу Франческо Риччи-
Битти. Вряд ли аудитория, состоя-
щая из любителей и профессионалов 
спорта со стажем без наушников для 
синхронного перевода, понимала, о 
чем он говорит. В речи и для них было 
что-то бесконечно родное: «Фром май 

харт… Май бразер Шамиль… (благо-
дарный взгляд в сторону президента 
Федерации тенниса России Шамиля 
Тарпищева.— А. К.)»…

Откровенным было выступление 
вице-премьера Аркадия Дворковича. 
Он говорил в основном о допинге:

— Все обо всех знают сразу, пра-
ктически в ту же минуту… Система 
не должна наказывать тех, кто не на-
рушал…

Он добавил, что в ближайшее вре-
мя Уголовный кодекс обогатится ста-
тьей об ответственности за вовлече-
ние в занятие допингом.

Участников форума потряс прези-
дент Международного совета военно-
го спорта Абдулхаким аль-Шино. Он 
не спеша расположился у стойки с ми-
крофоном, завел на огромные экра-
ны презентацию своей деятельности 
и приступил к ней. Презентация про-
должалась не меньше получаса, а мо-
жет, больше получаса. Она продолжа-
лась бы и четыре часа, если бы доклад-
чика не решился прервать господин 
Дворкович («Давайте остановимся,— 
воскликнул он.— Сейчас уже придет 
главнокомандующий! Вы же военный 
человек, вы должны понимать!»). С од-
ной стороны, он, конечно, был глубо-

ко благодарен коллеге за то, что тот 
приехал в Ковров, и это никакая не 
шутка. С другой стороны, в какой-то 
момент это перестало быть поводом 
для продолжения презентации.

Но тут уж вошел господин Путин, 
и у господина Абдулхакима аль-Ши-
но не осталось ни повода, ни причи-
ны задерживаться у микрофона.

И все-таки он ушел с чувством не-
которого, как я понимаю, недоуме-
ния, протеста и уязвленного само-
любия.

Господин Путин был между тем 
краток и через несколько минут уже 
осматривал занимающихся самбо 
подростков (по необычайному стече-
нию обстоятельств в Коврове в это са-
мое время проходят Дни самбо), а за-
тем — город Доброград, гордость Вла-
димирской области и лично ее губер-
натора Светланы Орловой, и от одно-
го разговора о Доброграде у нее на гла-
за ведь наворачиваются слезы — то ли 
гордости, то ли благодарности, то ли 
еще каких-то присущих ей чувств…

Доброград Владимир Путин тоже 
оглядел — из окна машины. При бли-
жайшем рассмотрении Доброград ока-
зался несколькими спортивными пло-
щадками (футбольной, баскетбольной 
и роллердромной), соединенными 
между собой не заасфальтированны-
ми пока дорожками. Еще наблюдается 
цепь таунхаусов длиной метров в сто 
и накануне отмытое от строительного 
мусора здание, в котором оборудовали 
конференц-зал (это, конечно, все рав-
но не было сказано) и пресс-центр (это 
вообще самонадеянно).

Впрочем, именно здесь, на заседа-
нии президентского Совета по физ-
культуре и спорту, Владимир Путин и 
инициировал несколько новых про-
ектов в области спорта, а также борь-
бы с ним (со стороны прежде всего, 
конечно, WADA).

Выяснилось, что, хотя президент 
считает Олимпиаду в Рио успешной, в 
одиннадцати видах спорта он наблю-
дает хроническое отставание, а в семи 
видах спорта, с раздражением сказал 
он, Россия вообще не отобралась на 
Олимпиаду. И он уверенно на первый 
взгляд озвучил кадровое решение, ко-
торое, впрочем, безо всякого сомне-
ния, не было связано с этими тезиса-
ми. Владимир Путин рассказал, что 
президент Олимпийского комитета 
России Александр Жуков хочет сосре-
доточиться на работе в Государствен-
ной думе (до сих пор, впрочем, ему 
это не мешало работать президентом 
Олимпийского комитета России).

Так что, как стало совершенно по-
нятно, господин Жуков решил уйти 
из большого спорта, и удерживать его 
не стали. Более того, президент Рос-
сии добавил, что при всем этом нель-
зя ни в коем случае потерять место 
России в Международном олимпий-
ском комитете (его сейчас занимает 
господин Жуков). 

А ведь еще утром, в поезде «Ла-
сточка», по пути из Москвы в Ковров, 

Александр Жуков, казалось, с увлече-
нием рассказывал мне, что впереди 
три азиатских Олимпиады — в Корее, 
Японии и Китае.

— И надо,— говорил он,— обяза-
тельно создать базу на Дальнем Вос-
токе!

— Военную, конечно? — уточнял я.
— Спортивную!..— легко откли-

кался Александр Жуков.
Казалось, ему эту базу и создавать. 

А вот, выходило, нет.
Кроме того, Владимир Путин рас-

сказал, что из учредителей антидо-
пингового агентства RUSADA выхо-
дит Министерство спорта, а учреди-
телями становятся Олимпийский и 
Паралимпийский комитеты России 
и финансироваться RUSADA будет 
напрямую из федерального бюдже-
та. А координацией работы RUSADA 
будет заниматься такая высокоакаде-
мичная структура, как МГУ им. М. В. 
Ломоносова.

По информации 
”
Ъ“, многие из 

этих инициатив, озвученных прези-
дентом как окончательные решения 
(отставка Александра Жукова, конеч-
но, сюда не входит), выработаны в не-
драх общественной антидопинговой 
комиссии, которую возглавляет Вита-
лий Смирнов.

Министр образования и науки 
Ольга Васильева рассказала, как мно-
го можно сделать с помощью удиви-
тельной, по ее словам, книги — «Пер-
вый-одиннадцатый класс на основе 
борьбы самбо». Прежде всего — орга-
низовать дополнительное образова-
ние для детей.

Проиллюстрировать ее мысль по-
просили директора одной из школ 
Александра Каракулина. Он с энту-
зиазмом рассказал, что учащиеся его 
школы приняли участие в президент-
ских соревнованиях учеников, где 
присутствовала интеллектуальная со-
ставляющая и спортивная.

— Это был не класс и не коман-
да,— с жаром объяснял господин Ка-
ракулин.— Теоретическая часть, где 
300 президентских тестов. И практи-
ческая. И везде присутствовал патри-
отизм! Когда мы говорим о патриотиз-
ме, то должны понимать, что он начи-
нается с малой родины! И спорт! Это 
движение! Гаджеты — хорошо, но дви-
жение!.. И система повышения квали-
фикации учителей, конечно!.. И что-
бы решения сверху как можно бы-
стрее доносили до земли, то есть до 
нас…А вернулись с соревнований, и 
нам… Ввести дополнительное образо-
вание по самбо!.. Мы принесли маты!.. 
Так что большой спорт начинается в 
школе! Учитель берет в руки камушек 
и начинает его гранить!.. Так что я тут, 
снизу, спокоен за то, что ГТО пойдет!..

Александр Жуков доложил итоги 
Олимпиады в Рио. Он рассказал, что 
надо обращать внимание на новые 
виды спорта, которые появятся в про-
грамме Олимпийских игр в Токио: 
карате, скалолазание, серфинг, бей-
сбол… Забыл упомянуть про софтбол, 
а ведь он есть, да еще какой: команда 
российских софтболисток под управ-
лением Вячеслава Смагина из скром-
нейшего подмосковного Тучково уже 
много раз подряд становилась евро-
пейским чемпионом.

По словам Александра Жукова, это 
были самые сложные Игры в истории 
и ими надо гордиться.

Ну мы ведь так и делаем.
Владимиру Путину между тем, это 

очевидно, не дает покоя тема употре-
бления допинга по медицинским по-
казаниям. Он говорил об этом и на 
спортивном форуме, и на заседании 
совета:

— Десятки, сотни спортсменов 
употребляют препараты, запрещен-
ные другим спортсменам! И об этом 
никто не знает! И они принимают 
участие в соревнованиях наравне с 
другими спортсменами! И это жест-
кие, тяжелые препараты… С этим на-
до что-то делать… Надо, чтобы об это 
как минимум знали!

Нечестно, когда он употребляет, а 
кто-то нет… Или нужно учитывать ре-
зультаты этих людей в особом поряд-
ке. И определять место спортсмена 
в зависимости от этого… Я пока так, 
фантазирую (то есть можно себе пред-
ставить, когда это будет всерьез.— 
А. К.). Если так пойдет, то соревнова-

ния будут выигрывать только те, кто 
астмой страдает или другими хрони-
ческими заболеваниями…

Не выдержал и господин Смирнов:
— Никто до вас, Владимир Влади-

мирович, этот вопрос по известным 
причинам не поднимал! Это лазейка, 
которой пользуются спортсмены про-
двинутых стран!..

Впрочем, он после этого неожи-
данно подверг себя сеансу саморазо-
блачения:

— У нас таких было всего 19 запро-
сов, и ни по одному, кстати, отказа не 
было!..

То есть нужно просто чаще запра-
шивать.

А после заседания Виталий Смир-
нов рассказал мне, что на послезавтра 
у него намечена интересная встреча: 
о ней попросил тот самый господин 
Макларен, автор великого и ужасно-
го доклада. Для этого оба приедут в 
Швейцарию: один из Канады, другой 
— из Москвы.

И даже это уже как-то обнадежи-
вает.

Господин Путин напоследок потре-
бовал прозрачности:

— Это же спорт, а не военное про-
изводство и не размещение баллисти-
ческих ракет!

Впрочем, как раз эти вещи, по об-
щим наблюдениям, давно стали наи-
более прозрачными.

Президент Федерации спортив-
ной борьбы России Михаил Мамиаш-
вили, в свою очередь, рассказал ужа-
сную историю спортсмена из Якутии, 
к которому допинговые офицеры 
приходили в Рио в 12 часов ночи пря-
мо перед соревнованиями и три часа 
держали в холле.

И опять три часа на холоде… И па-
рень уже три раза терял сознание, и 
его откачивали в сауне, и доктора за-
прещали ему выступать, а он гово-
рил, что будет… И выступить в его 
случае, видимо, значило прежде все-
го сдать пробу на допинг…

А ведь история и в самом деле жут-
кая.

Господин Мамиашвили под конец 
все-таки попросил президента содей-
ствовать в строительстве Дома борь-
бы, и нельзя же в самом деле требо-
вать от господина Мамиашвили не-
возможного, чтобы не попросил…

Глава Федерации гандбола России 
Сергей Шишкарев рассказал, что ему 
в голову пришла аллегория из филь-
ма «Золушка»:

— Как 15 Золушек я ничего, зани-
маюсь в пустых разбитых залах, до-
шли до финала…

И выиграли его, забыл он доба-
вить.

— И у нас тоже нет Дома! — вос-
кликнул Сергей Шишкарев. — Я не 
ради себя! Я ради наших Золушек…

— Посмотрим! — пообещал госпо-
дин Путин.

Это значит, что, видимо, скоро где-
то рядом с Домом борьбы появится 
Дом Золушек.

В конце этого дня Владимир Пу-
тин провел еще блицвстречу с руко-
водителями спортивных федераций 
(я видел, как еще до нее президент Ме-
ждународной федерации фехтования 
Алишер Усманов подходит к все еще, 
кажется, расстроенному президен-
ту Международного совета военного 
спорта Абдулхакиму аль-Шино и уте-
шает его, и наконец дает ему значок 
— и как у того вспыхивают искрен-
ней радостью глаза…), а потом вме-
сто запланированных пяти минут бе-
седовал все-таки полчаса с журнали-
стом TF-1 (ура, победа!).

А потом я поговорил с Александ-
ром Жуковым, и вдруг выяснилось, 
что он никуда и не уходит.

— Куда? Никуда! — воскликнул он.
— Но как же? — опешил я.— Ведь 

президент даже сказал, что вы реши-
ли сосредоточиться на работе в Думе 
и что надо только не потерять ваше 
место в МОК…

— Вот чтобы не потерять, я и не уй-
ду! — констатировал Александр Жу-
ков.— Как я могу уйти? У меня выбо-
ры только через год!

А потому что тем, кто прошел че-
рез горнило Олимпиады в Рио, вооб-
ще уже терять нечего.

Вот они и не теряют.
Андрей Колесников, Ковров

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ  
Татьяна Голикова:
— Уважаемый Алексей Леонидович, сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Ваша многолетняя работа — 
пример безграничной преданности России и стойкости 
в отстаивании профессиональных убеждений. Годы на-
шей совместной работы в Минфине не только оказали 
большое влияние на мое отношение ко многим рабочим 
ситуациям, но были одним из самых продуктивных пе-
риодов для развития финансовой системы страны. Хочу 
пожелать вам успехов в разработке стратегии развития 
России, над которой вы и ваш коллектив сейчас трудятся. 
Искренне надеюсь, что выбранные вами цели и методы 
развития страны не просто послужат улучшению соци-
ально-экономической ситуации, но будут понятны и под-
держаны российскими гражданами. Желаю вам и вашим 
близким всего самого наилучшего!

Поздравления передает председатель совета директоров 
ИК «Ренессанс Капитал» Игорь Каменской:
— Дорогой Алексей Леонидович! На протяжении мно-
гих лет вы находитесь в центре важнейших для России 
событий, а ваша деятельность, в какой бы сфере вы ни 
реализовывали свой опыт, колоссальные знания и высо-
чайшие профессиональные качества служат на благо и 
процветание России. Искусство вашей работы заключа-
ется в том, что вы всегда находите разумный баланс меж-
ду интересами политической системы и интересами 
представителей бизнеса и общественности. Еще один 
ваш бесспорный талант — умение преданно и беско-
рыстно дружить и быть для многих примером сына, от-
ца и мужа. Алексей Леонидович, уверен, что все самое 
интересное у вас еще впереди, вы этого достойны! С 
днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет председателю совета  
фонда «Центр стратегических разработок»  
Алексею Кудрину

Ковровское бомбометание

Президент Олимпийского  
комитета России Александр 
Жуков, как выяснилось,  
не может покинуть свой пост, 
даже если захочет: иначе  
Россия потеряет одно место  
в МОК (слева — еще один  
член МОК Елена Исинбаева)
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Министерство юстиции РФ выступило с инициа-
тивой направлять осужденных к принудительным 
работам в госкорпорации и госкомпании, в том 
 числе на объекты в отдаленных регионах России. 
Перечень таких объектов и квоту трудовых мест 
должно установить правительство РФ. Экспер-
ты и правозащитники в связи с этим напоминают 
о негативном опыте использования дешевого тру-
да заключенных в советские времена. В госкор-
порациях же говорят, что нуждаются в высокок-
валифицированных кадрах, к тому же территория 
большинства объектов является режимной, куда 
спецконтингент не пустят.

Минюст РФ разработал законопроект, который при-
зван ввести в практику принудительные работы как 
альтернативу лишению свободы. С соответствующи-
ми поправками к Уголовному кодексу (УК) можно оз-
накомиться на портале нормативных правовых актов, 
документ проходит этап общественных обсуждений.

Ст. 53.1 («Принудительные работы») появилась в УК 
РФ еще в 2011 году и должна была заработать в 2013 
году, но ее введение отложили до 1 января 2017 года 
из-за отсутствия спеццентров, где могли бы трудить-
ся осужденные. В начале 2017 года планируется от-
крыть такие учреждения в Тюменской и Тамбовской 
областях, а также в Ставропольском и Приморском 
краях. Кроме того, при колониях начнут работу еще 
семь участков для осужденных к этому виду наказа-
ния. В общей сложности они смогут принять почти 
900 заключенных.

Принудительный труд подразумевает, в частности, 
что осужденные обязаны выполнять предложенную 
работу с удержанием от 5% до 20% зарплаты. К прину-
дительным работам нельзя привлекать несовершен-
нолетних, инвалидов I и II групп, беременных, жен-
щин, имеющих детей в возрасте до трех лет, женщин 
55 лет и старше, мужчин 60 лет и старше, а также во-
еннослужащих. Речь идет о совершивших преступле-
ния небольшой и средней тяжести — в частности, за 
неуплату алиментов, фальсификацию итогов голосо-
вания, невыплату зарплаты, пенсий, нарушение автор-
ских и смежных прав, нарушение права на свободу со-
вести и вероисповедания, а также за хулиганство, кра-
жу, мошенничество, грабеж, разбой, вымогательство, 
незаконное предпринимательство, отмывание денег, 
незаконное получение кредита и организацию заня-
тий проституцией.

«Законопроект направлен на определение механиз-
ма установления квот для приема на работу осужден-
ных к наказаниям, не связанным с лишением свобо-
ды, в организациях, в которых государственные кор-
порации или государственные компании имеют воз-
можность влиять на принимаемые этими организаци-
ями решения»,— говорится в пояснительной записке 
Минюста.

Авторы не скрывают, что намерены использовать 
труд осужденных в отдаленных регионах России: «При-
нимая во внимание, что в соответствии с уголовным 
законодательством принудительные работы могут на-
значаться на срок от двух месяцев до пяти лет, положе-
ния законопроекта позволят выполнять работы в отда-
ленных регионах, в том числе с проживанием на объ-
ектах». Речь идет о «предприятиях любых организаци-
онно-правовых форм, расположенных за пределами 
исправительных центров», в том числе и на объектах 
госкорпораций с проживанием в общежитиях. Кроме 
того, поправки предлагают направлять на объекты го-
скорпораций и госкомпаний осужденных, которым 
назначены исправительные (удержание части зарпла-
ты) и обязательные (общественно-полезный труд в сво-
бодное время) работы по месту жительства. Перечень 
объектов и квоту трудовых мест будет устанавливать 
правительство России.

Использовать труд заключенных на предприятиях 
вне учреждений ФСИН в мае 2015 года предлагал депу-
тат Госдумы Александр Хинштейн, подготовивший по-
правки к Уголовно-исполнительному кодексу. Инициа-
тиву поддерживало руководство ФСИН. «Нужно, чтобы 
мы могли на объект осужденных доставлять и не каж-
дый день возить назад, а создавать условия работы на 
конкретном предприятии»,— говорил 

”
Ъ“ первый за-

меститель директора ФСИН Анатолий Рудый (см. 
”
Ъ“ от 

25 мая 2015 года). О планах привлечения заключенных 
к труду на главных стройках РФ в интервью 

”
Ъ“ (см. но-

мер от 7 июля 2014 года) упоминал и глава экономиче-
ского управления ФСИН Олег Коршунов. Тогда он не 
исключил, что зэки будут участвовать в постройке мо-
ста через Керченский пролив и убирать леса после про-
ведения Олимпиады в Сочи.

«У нашей страны есть опыт использования труда 
заключенных, особенно в 30-х годах прошлого ве-

ка,— напомнил 
”
Ъ“ профессор кафедры труда и соци-

альной политики Института государственной служ-
бы и управления РАНХиГС Александр Щербаков.— 
Думаю, что раз уж использовать такой труд, то там, где 
меньше всего гражданских лиц, и на тех работах, ко-
торые требуют простого физического труда, а не ин-
теллектуального. Это может быть прокладка траншей 
для газопроводных труб». Он отметил, что труд осу-
жденных стоит дешево, поэтому государство сможет 
экономить. Господин Щербаков также выразил опа-
сение, что привлечение осужденных может негатив-
но сказаться на рынке труда, так как это лишит рабо-
ты местных жителей, которые могли бы на нее пре-
тендовать.

Единственный вариант использования труда осу-
жденных — замена мигрантов из среднеазиатских ре-
спублик, уверена директор региональной программы 
Независимого института социальной политики Ната-
лья Зубаревич. «Тогда для госкорпораций это будет еще 
дешевле»,— уточнила она.

«Осужденные смогут работать, получать зарпла-
ту, обеспечивать себя всем необходимым и уплачи-
вать штрафы,— прокомментировала инициативу ко-
ординатор правозащитного проекта 

”
Гулагу.нет“, член 

ОНК Москвы Елена Абдуллаева.— Это социально-реа-
билитационная функция». Руководитель международ-
ной правозащитной группы «Агора» Павел Чиков от-
метил, что есть много вопросов к механизму, как при-
нудительные работы будут организованы и насколько 
это будет выгодно. Для властей, говорит он, легче при-
влечь к этому госкорпорации, а не коммерческие ор-
ганизации. «Госкорпорации более стабильные, на них 
можно вешать разные обязательства»,— отметил госпо-
дин Чиков.

В Минтруде 
”
Ъ“ пояснили, что вопросы надзора за 

правами заключенных, выполняющих работы, на-

ходятся в ведении Роструда. Однако в Роструде со-
общили, что не участвовали в подготовке и обсуж-
дении данного законопроекта, и отказались от ком-
ментариев.

”
Ъ“ опросил об инициативе Минюста представи-

телей ТЭКа, транспортной сферы и тяжелого маши-
ностроения. В «Газпроме» не стали ее комментиро-
вать, в «Роснефти» (в правление компании входит 
бывший глава ФСИН Юрий Калинин) также отказа-
лись от комментариев. Источник в одной из компа-
ний оборонно-промышленного комплекса (ОПК) по-
яснил, что предприятиям нужны высококвалифи-
цированные кадры, «а на рынке низкоквалифици-
рованного труда сильной конкуренции нет, и легче 
будет нанять обычных работников, чем связывать 
себя всякого рода обязательствами с трудоустрой-
ством осужденных». «Потом, практически все пред-
приятия ОПК — режимные объекты, пропуск на тер-
риторию которых осуществляется после проверки 
данных посетителя»,— добавил собеседник. Источ-
ник 

”
Ъ“ в авиаотрасли также выразил сомнение, что 

спецконтигент допустят на объекты, так как речь 
идет о безопасности полетов.

Отметим, что в ряде случаев крупные российские 
компании, в том числе государственные, сталкива-
ются не с недостатком, а с избытком рабочей силы. 
Речь идет в первую очередь о моногородах и ЗАТО, со-
зданных еще в СССР. Сейчас в рамках различных про-
грамм оптимизации (например, из-за падения зака-
зов, устаревания мощностей или истощения место-
рождений) компании, остающиеся основными рабо-
тодателями, не могут пропорционально сокращать 
штат — это грозит социальным взрывом. Подобная 
ситуация, в частности, сложилась в Краснокаменске 
(Забайкалье), где расположены крупнейшие урано-
вые рудники «Росатома».

Анастасия Берсенева,  
Юрий Барсуков,  
Елизавета Кузнецова

Осужденным предложили работу 
в госкомпаниях
Минюст уточнил механизм альтернативного наказания принудительным трудом

Как стало известно ”Ъ“, МВД завершило расследова-
ние уголовного дела в отношении преступной группы, 
участники которой, переходя из банка в банк, соверша-
ли крупные хищения, приводившие к их банкротствам. 
Предполагаемый организатор преступлений, бывший 
комсомольско-партийный работник из Абхазии Эду-
ард Чилингаров, сбежал за границу.

Уголовное дело, расследованием которого следственный 
департамент МВД занимался около года, насчитывает 250 то-
мов. Его фигурантами помимо находящегося в международ-
ном розыске бывшего председателя правления Кредитбан-
ка Эдуарда Чилингарова являются директор московского 
филиала этой финансовой структуры Антон Суровцев, на-
чальник кредитного отдела Марина Салугина и трое пред-
принимателей. Сейчас все они знакомятся с материалами 
дела. В общей сложности им инкриминируется хищение 
1,5 млрд руб.

Как следует из фабулы обвинения, организатором пре-
ступления следствие считает 55-летнего бывшего комсо-
мольско-партийного работника из Абхазии Эдуарда Чилин-
гарова. После того как осенью прошлого года АСВ, к которо-
му перешли все долговые обязательства Кредитбанка (в октя-
бре 2014 года у банка отозвана лицензия, в феврале 2015 го-
да признан банкротом), обратилось в правоохранительные 
органы, господин Чилингаров уехал за границу. Задержать, 
а впоследствии и арестовать в рамках расследования дела 
о присвоении или растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) удалось лишь 
Антона Суровцева, Марину Салугину, гендиректора ООО «ТД 
Караван» Андрея Веселова и двух руководителей ООО «Аудит 
консалтинг» — Елену Бабурину и Марса Куликова. Первых 
трех следствие считает причастными к хищениям средств 
в Кредитбанке, которые происходили в 2011–2014 годах.

Как полагают в МВД, в сговоре с господами Суровцевым 
и Салугиной экс-председатель правления Кредитбанка вы-
дал «заведомо невозвратные» кредиты 32 фирмам более чем 
на 870 млн руб. Среди тех, кто получил в банке кредиты, зна-
чились ООО «Ренессанс», ООО «Олдис», ООО «Автопром», 
ООО «ТД Караван» и ряд других. В ходе следствия выясни-
лось, что займы выдавались без какого-либо обеспечения, 
а после получения средства выводились на счета других под-
контрольных злоумышленникам организаций, в том числе 
за границу. Например, на счета ООО «ТД Караван» Андрея Ве-
селова ушли 23 млн руб., похищенных из банка. По словам 
адвоката предпринимателя Николая Попова, руководство 
Кредитбанка использовало фирму его клиента лишь для 
транзита денег. «Взамен Андрею Веселову обещали предо-
ставление кредитов на льготных условиях, но никаких де-
нег он так и не получил, поскольку банк был признан бан-
кротом»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Попов.

Еще один эпизод этого дела связан с хищениями из мо-
сковского Тайм-банка, собственником которого также был 
Эдуард Чилингаров. Отметим, что в него из Кредитбанка пе-
ребрались практически все руководители этого финансо-
вого учреждения, в том числе госпожа Салугина. Впрочем, 
и там они поработали недолго. В июле 2015 года Центробанк 
отозвал у Тайм-банка лицензию. Клиентам он остался дол-
жен около 700 млн руб.

Хищения денег из Тайм-банка, по версии следствия, осу-
ществлялись по той же схеме, что и из Кредитбанка. Для это-
го господин Чилингаров воспользовался услугами руково-
дителей ООО «Аудит консалтинг» Елены Бабуриной и Марса 
Куликова, которые, как считают в МВД, предоставили бан-
киру около десятка фирм-однодневок для вывода средств. 
В частности, с апреля по июнь 2015 года Тайм-банк выдал 
кредиты более чем на 210 млн руб. пяти имеющим призна-
ки фирм-однодневок ООО — «Снабторг», «Промторггрупп», 
«Кутуар-модерн», «Проектстройконсалтинг» и «Экофураж». 
Еще 52 млн руб. получило подозрительное ООО «Стройсер-
висгрупп». В итоге все деньги со счетов заемщиков оказа-
лись в фирмах, аффилированных, по данным следствия, 
с участниками группы и собственником Тайм-банка Чилин-
гаровым.

По словам адвоката Попова, незадолго до завершения 
расследования он и его клиент Веселов узнали, что послед-
него следствие также считает одним из активных участни-
ков хищения из Тайм-банка. «На основании чего следствие 
сделало такой вывод, я не понимаю, поскольку с этим бан-
ком Андрей Веселов никак не связан»,— заявил 

”
Ъ“ Нико-

лай Попов. В свою очередь, адвокат Марины Салугиной Сер-
гей Делиховский сообщил, что полномочий на выдачу кре-
дитов у нее не было — решения об этом принимали руково-
дители банка.

По некоторым данным, в отношении Эдуарда Чилингаро-
ва незадолго до завершения расследования якобы было воз-
буждено еще одно уголовное дело — уже по ст. 210 УК РФ (ор-
ганизация преступного сообщества). Впрочем, адвокат экс-
банкира Алексей Оспенников заявил 

”
Ъ“, что ему об этом 

ничего не известно.
Олег Рубникович

Банки разоряли 
внедренные 
сотрудники
Закончено дело группировки 
финансистов и предпринимателей

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  И С П О Л Ь З У Ю Т  Т Р У Д  З А К Л Ю Ч Е Н Н Ы Х  З А  Р У Б Е Ж О М

В США тюремный труд допускается 13-й поправкой к консти-
туции. Заключенные федеральных тюрем работают на госкор-
порацию UNICOR. Вся ее продукция продается госучреждениям, 
прежде всего Минобороны. UNICOR имеет 146 предприятий 
на базе тюрем, в которых производится около 60 видов про-
дукции (электроника, одежда, офисная мебель и др.). Выручка 
от продаж в первом полугодии 2016 года — $231 млн. Частные 
тюрьмы заключают соглашения с крупными компаниями. В раз-
ное время трудом заключенных пользовались Motorola, Compaq, 
Honeywell, Microsoft, Boeing, Revlon, IBM, Hewlett-Packard, Nortel 
и другие.
В Великобритании к неоплачиваемой работе (без лишения 
свободы) могут быть приговорены виновные в порче имущества, 
мошенничестве и нападениях. Осужденные закрашивают граффити, 
приводят в порядок пустыри и облагораживают общественные 
места. Наказание может длиться от 40 до 300 часов. Работы 
проводятся три-четыре дня в неделю или в свободные от основной 
работы часы. Во время их выполнения осужденные должны носить 
заметные оранжевые комбинезоны.

Во Франции к труду привлекается 30–40% заключенных. Они 
могут заниматься хозяйственным обслуживанием тюрьмы или 
работать на производстве на нужды пенитенциарной системы 
или частных предприятий. Для осужденных, наказание которых 
не связано с лишением свободы, безвозмездные работы могут 
длиться от 40 до 240 часов в течение 18 месяцев, но подсудимый 
вправе отказаться от них в пользу другого наказания. В Уголовном 
кодексе записано, что «общественно-полезные работы» могут со-
вершаться только в интересах правомочных организаций и юрлиц, 
назначенных судом.
В 2015 году в Германии труд для заключенных был обязате-
лен в 11 из 16 земель. Около 40 тыс. человек работают либо 
на  предприятиях самих уголовно-исполнительных учреждений, 
либо на предприятиях частных компаний при тюрьмах. В первом 
случае вся продукция находится в собственности федеральной 
земли, во втором — в частной. Наиболее распространенные сферы 
деятельности: слесарное, столярное дело, пошив одежды и обуви, 
выпечка хлеба, прачечные, строительство, садоводство.
Елена Федотова

Минюст предложил осужденным попробовать  
свои силы на новом поприще  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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За месяц до президентских выборов в 
США обострилась борьба за симпатии 
испаноязычных избирателей — их в стра-
не 27 млн. И Хиллари Клинтон, и Дональд 
Трамп все чаще совершают предвыбор-
ные поездки в штаты, где процент выход-
цев из Латинской Америки наиболее вы-
сок. Особое место занимает Флорида, 
дающая 29 голосов выборщиков из 270 
необходимых для победы. Корреспон-
дент ”Ъ“ в Майами ЕВГЕНИЙ БАЙ выяснял 
предпочтения флоридского электората.

На этой неделе кандидаты в президенты 
решили уделить основное внимание Флори-
де — одному из «колеблющихся штатов», от 
которых и зависит исход гонки. Демократ-
ка Хиллари Клинтон вчера вместе с бывшим 
вице-президентом США Альбертом Гором 
выступила перед своими поклонниками в 
Майами. Во Флориде находился и ее супруг, 
экс-президент Билл Клинтон: он был заяв-
лен в качестве участника целого ряда пред-
выборных мероприятий. В этом же штате до 
четверга будет и кандидат от Республикан-
ской партии Дональд Трамп.

Оба претендента на пост главы государст-
ва понимают важность поддержки испаноя-

зычных избирателей. В 2004 году республи-
канец Джордж Буш-младший получил голо-
са 44% выходцев из Латинской Америки и 
победил на выборах. Четыре года спустя кан-
дидату от этой же партии Джону Маккейну 
отдал голоса лишь 31% этих избирателей — 
и он проиграл. В 2012 году его однопартиец 
Митт Ромни получил поддержку 27% латино-
американцев — его также ждало поражение.

По данным соцопросов, на сегодняшний 
день позиции Хиллари Клинтон в четырех 
штатах с наибольшим числом испаноязыч-
ных избирателей — Флориде, Аризоне, Коло-
радо и Неваде — значительно прочнее, чем у 
Дональда Трампа. Вместе с тем в 2008 году по-
казатели Барака Обамы были существенно 
выше. Американские эксперты считают, что 
госпожа Клинтон до сих пор недостаточно ак-
тивно проводила агитацию в четырех выше-
упомянутых штатах. Правда, Дональд Трамп 
вел ее еще хуже. В результате около 10% ис-
паноязычных избирателей готовы проголо-
совать за альтернативных кандидатов — Гэ-
ри Джонсона из Либертарианской партии и 
Джилл Стайн, представляющую «зеленых».

Во Флориде особое внимание Хиллари 
Клинтон и Дональд Трамп уделяют кубин-

ской диаспоре — наиболее энергичной и 
мотивированной части испаноязычных из-
бирателей. Корреспондент 

”
Ъ“ наблюдал за 

тем, как проходила встреча господина Трам-
па с жителями «маленькой Гаваны» — рай-
она Майами, населенного иммигрантами с 
Кубы. Во встрече участвовало около двух со-
тен кубиноамериканцев, но общение с кан-
дидатом было исключительно шумным. Ни 
один из собравшихся так и не смог задать 
миллиардеру ни одного вопроса. Выходив-
шие к трибуне клялись в любви к кандидату, 
выхватывали друг у друга микрофон. «Госпо-
дин будущий президент!» — обратился к го-
стю, перекрывая гул толпы, адвокат Роберто 
Гонсалес. «Какой талант, каков масштаб лич-
ности!» — пытался перекричать его Карлос 
Трухильо, активист республиканского шта-
ба в Майами. На выходе из ресторана, где 
проходила встреча, сторонников Дональда 
Трампа ждала под дождем группа противни-
ков кандидата — с плакатами в поддержку 
Хиллари Клинтон.

Почти полуторамиллионная кубинская 
диаспора Флориды традиционно поддержи-
вает Республиканскую партию. И сейчас боль-
шинство кубиноамериканских избирателей 

— за Дональда Трампа. «Хиллари вызывает у 
меня сильнейшую аллергию,— говорит 

”
Ъ“ 

предприниматель Хуан Суарес Ривас. — Она 
нечестная, высокомерная женщина. Слушать 
ее унылые монотонные речи невозможно. Об-
ама — один из самых слабых президентов в 
нашей истории. Он проигрывал везде — и в 
отношениях с Россией, и в Сирии, и на Украи-
не. Если выберут Хиллари, в нашей внешней 
политике будут новые провалы».

Особенностью нынешних президент-
ских выборов, как пишет испаноязычная га-
зета El Nuevo Herald, стало то, что и кубин-
ская община во Флориде оказалась расколо-
той. Иммигранты старшего поколения него-
дуют по поводу восстановления дипломати-
ческих отношений между США и «преступ-
ной диктатурой Кастро». Кубиноамерикан-
цы помоложе приветствуют нормализацию 
этих отношений, предоставленную Бараком 
Обамой возможность чаще посещать остров 
и тратить там больше денег. «Три друга-ку-
бинца, назовем их условно Мигелем, Рохе-
лио и Хосе, проголосуют по-разному,— пи-
шет газета.— Мигель отдаст свой голос Клин-
тон, Рохелио — Трампу, а Хосе поддержит Гэ-
ри Джонсона. Но в любом случае виновата в 

потере избирателей Республиканская пар-
тия. Оказавшись неспособной остановить 
Трампа, она подвела своих традиционных 
избирателей».

Во Флориде (если говорить о штате в це-
лом, а не только о его испаноязычных 
жителях) бывшая первая леди опережа-
ет своего конкурента-миллиардера. Прав-
да, разрыв невелик — по данным сайта 
RealClearPolitics, 45,1% против 42,7%.

— Я бы не стал так уж сильно доверять 
результатам соцопросов,— говорит 

”
Ъ“ жи-

тель Майами Франсиско Гонсалес Сольдеви-
лья.— На референдуме в Великобритании 
ждали уверенной победы сторонников со-
хранения страны в ЕС, а выиграли те, кто вы-
сказался за Brexit. И в Колумбии произошло 
невероятное — люди вопреки всем прогно-
зам отвергли мирный план с повстанцами. 
То же самое может произойти и в Америке 
— испаноязычные избиратели в последний 
момент поддержат экстравагантного и экс-
центричного Трампа только потому, что он 
несистемный игрок и за ним не стоит, как 
за Хиллари, огромная пропагандистская ма-
шина. Мир становится непредсказуемым, и 
к этому надо привыкать.

Кандидаты в президенты США собирают голоса на испанском
Хиллари Клинтон и Дональд Трамп попытаются склонить на свою сторону латиноамериканцев

С его приходом эта пра-
ктика изменилась: прави-
тельство Владимира Пути-
на стало одним из ключевых 
игроков во внешнеполити-
ческой деятельности страны 
— наравне с МИД РФ и Крем-
лем. «Тогда многое зависе-
ло от личности премьера, но 
черновая работа — согласо-
вания, встречи, график, пу-
бличные выступления — 
все это легло на его плечи»,— 
вспоминает собеседник 

”
Ъ“ 

в российских госструктурах.
Перейдя из Белого дома 

на Старую площадь, госпо-
дин Ушаков продолжил ку-
рировать международные 
вопросы. Тогда же настало 
непростое время: про заяв-
ленную при Дмитрии Мед-
ведеве перезагрузку отно-
шений с США уже никто не 
вспоминал, а после вхожде-
ния Крыма в состав России 
в 2014 году и начавшейся 
годом позже операции воз-
душно-космических сил РФ 
в Сирии поддерживать кон-
такты со странами Запада 
стало очень сложно. Однако 
Юрий Ушаков со своими за-
дачами справлялся, и прези-
дент был его работой удов-
летворен. Более того, неко-
торые зарубежные СМИ на-
зывали его «прямым кана-
лом связи с Владимиром Пу-
тиным». Так, турецкая газета 
Hurriyet назвала его одним 
из чиновников, занимав-
шихся тайной дипломатией 
для разрешения конфликта 
Москвы и Анкары после то-
го, как ВВС Турции сбили в 
Сирии российский бомбар-
дировщик Су-24М в ноябре 
2015 года. По информации 
издания, именно Юрий Уша-
ков был человеком, который 
сначала был задействован в 

переговорах, а потом пере-
дал письмо с извинениями 
президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана Владимиру 
Путину.

Высокопоставленные 
источники 

”
Ъ“ во властных 

структурах утверждают, что 
претензий к работе Юрия 
Ушакова ни в Кремле, ни в 
правительстве, ни в спец-
службах не возникало. «Он 
любит свою работу и при-
вык ее делать хорошо»,— 
утверждают они. По словам 

собеседников 
”
Ъ“, близких 

к Кремлю, даже после ухо-
да из АП господин Ушаков 
по-прежнему готов посвя-
тить себя дипломатической 
работе, став, например, по-
слом в одной из европей-
ских стран. В числе его по-
тенциальных преемников 
источники 

”
Ъ“ называют не-

скольких человек, среди ко-
торых посол России в Ки-
тае Андрей Денисов, неко-
торые высокопоставленные 
сотрудники МИД РФ и заме-
ститель главы Администра-
ции президента РФ и пресс-
секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков.

Илья Барабанов,  
Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Вице-премьер РФ Дмитрий Рого-
зин вчера в Тирасполе провел пе-
реговоры с фаворитами прези-
дентской гонки — действующим 
руководителем Приднестровской  
Молдавской Республики Евге-
нием Шевчуком и председате-
лем Верховного совета Вадимом 
Красносельским. Российский 
чиновник, курирующий неприз-
нанную республику, разъяснил 
непримиримым противникам, 
что предстоящие в декабре вы-
боры не должны сказаться на вну-
триполитической стабильности. 
Между тем, судя по всему, пере-
мирие будет недолгим.

Дмитрий Рогозин, прибывший в 
Молдавию 10 октября, провел в Ти-
располе почти весь вчерашний день. 
Утром он открыл в приднестровском 
селе Ташлык школу, построенную 
при финансовой поддержке России. 
На открытие школы, как и предпола-
гал 

”
Ъ“ (см. номер от 10 октября), при-

шли Евгений Шевчук и Вадим Крас-
носельский.

Это было первым появлением по-
литиков вместе после того, как они 
выступили с жесткими обвинени-

ями в адрес друг друга. Напомним, 
7 октября господин Красносельский 
во время теледебатов обвинил оппо-
нента в том, что тот покрывает не-
прозрачные финансовые схемы, и 
пригрозил: «Вор должен сидеть в 
тюрьме». Господин Шевчук в долгу 
не остался. Он заявил, что за его оп-
понентом стоит могущественная 
местная корпорация «Шериф», и при-
грозил — в случае попыток устроить 
в Приднестровье Майдан власть без 
колебаний применит силу.

На этом фоне плановый визит 
Дмитрия Рогозина в Молдавию, по 
обыкновению предполагающий по-
сещение неподконтрольного Киши-
неву приднестровского региона, за-
играл новыми красками. Чиновни-
ку, который является спецпредстави-
телем президента РФ по Приднестро-
вью, пришлось гасить разгоревшейся 
внутриполитический конфликт.

Совместное появление только что 
разругавшихся политиков на откры-
тии школы должно было показать, 
что ситуация под контролем и «крас-
ные линии» пока не перейдены. Го-
спода Красносельский и Шевчук все 
время — даже во время перерезания 

ленточки — находились по левую и 
по правую руку от Дмитрия Рогози-
на соответственно. При этом никто 
из них, в отличие от господина Рого-
зина, не выступил с речью. По дан-
ным 

”
Ъ“, на этом настояла россий-

ская сторона — чтобы не дать воз-
можности кандидатам использовать 
потом визит вице-премьера в пред-
выборных целях.

Вчера же Дмитрий Рогозин пооче-
редно встретился с Евгением Шевчу-
ком и Вадимом Красносельским. На 
встречах (причем как в их закрытой 
части, так и публично) гость дал по-
нять, что градус предвыборной гон-
ки необходимо понизить, чтобы из-
бирательная кампания и сами вы-
боры, намеченные на 11 декабря, не 
создавали угрозы политической ста-
бильности.

Вместе с тем, в конце визита Дмит-
рия Рогозина один из членов россий-
ской делегации, у которого 

”
Ъ“ поин-

тересовался, как долго враждующие 
стороны будут воздерживаться от вза-
имных выпадов, предположил: «Мак-
симум неделю».

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Юрий Ушаков  
собирает свой дипломат

Приднестровским политикам  
дали команду «мирно»
Дмитрий Рогозин призвал кандидатов в президенты  
«не раскачивать стабильность»
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Владимир Путин отменил Францию

В свою очередь, глава МИД Франции Жан-
Марк Эро, еще в конце прошлой недели по-
сетивший Москву для поиска компромис-
са по Сирии, подтвердил: Париж готов ини-
циировать расследование прокурором МУС 
бомбардировок в Алеппо, осуществляемых 
ВКС России.

Москва сочла заданную Парижем старто-
вую позицию для диалога Владимира Пути-
на и Франсуа Олланда неприемлемой. В свя-
зи с последними высказываниями француз-
ского президента собеседник 

”
Ъ“ в Кремле 

заметил: «Поведение господина Олланда 
нам неприятно и непонятно».

Вторая молодость санкций
Закрытие дипломатического канала, свя-
занного с посредничеством Франции, гро-
зит Москве неизбежным усилением оказы-
ваемого на нее дипломатического давления 
с требованием свернуть операцию россий-
ских ВКС в Сирии.

Напомним, что в разгар международно-
го кризиса в связи с событиями на Украи-
не именно президент Олланд неоднократ-
но пытался брать на себя инициативу в ди-
алоге с Москвой, когда усилия его западных 
коллег заходили в тупик. Именно поэтому он 
снискал себе репутацию европейского лиде-
ра, не готового безоговорочно следовать по-
литике администрации президента Обамы, 
требующей от европейских союзников пол-
ной координации их российской политики 
с Вашингтоном.

Теперь же фактический отказ Франсуа Ол-
ланда понять и принять логику Москвы мо-
жет ускорить процесс формирования запад-
ной коалиции против действий России в Си-
рии. В эту формирующуюся неформальную 
коалицию наряду с США могут войти веду-
щие европейские державы, ранее призывав-
шие к диалогу с Москвой.

Показательным стало вчерашнее заявле-
ние председателя Европейского совета До-
нальда Туска на конференции в Берлине. 
«Сегодня единственный вариант для нас — 
это продлить санкции. Иное было бы капи-
туляцией»,— предупредил господин Туск. 
Если раньше руководство ЕС выдвигало в 
качестве условия отмены антироссийских 
санкций выполнение минских соглаше-
ний по урегулированию в Донбассе, то те-
перь продление режима санкций связыва-
ется уже не с ситуацией на Украине, а с поли-

тикой Москвы в Сирии. По мнению Дональ-
да Туска, «многие политики совершили ти-
пичную западноевропейскую ошибку», со-
гласившись вести диалог с Россией по урегу-
лированию конфликта в Сирии.

Дональд Туск стал первым западным офи-
циальным лицом, подтвердившим, что в 
связи с эскалацией сирийского кризиса в 
политике Запада по отношению к Москве 
начинается очередная смена вех. На фоне 
высказываний главы Евросовета агентство 
Reuters распространило вчера подборку вы-
сказываний ряда неназванных европейских 
дипломатов, смысл которых сводится к то-
му, что события в Алеппо делают невозмож-
ным выполнение требований о смягчении 
санкций. Reuters ссылается на слова фран-
цузского дипломатического источника, зая-
вившего, что после Алеппо «перспективы от-
мены санкций в отношении России, введен-
ных из-за Украины, практически нулевые».

Турецкая карта Москвы
На фоне усиливающегося западного дав-
ления на Москву Россия получила возмож-
ность для контригры, связанной с ее новым 
сближением с Турцией — одним из ключе-
вых участников западной коалиции в Си-
рии. Новость об отмене визита Владимира 
Путина в Париж появилась сразу после того, 
как он посетил Стамбул, где провел резуль-
тативные переговоры с турецким коллегой 
Реджепом Тайипом Эрдоганом.

В своих заявлениях по Сирии, сделанных 
по итогам переговоров, президенты России 
и Турции предпочли не делать акцент на раз-
ногласиях, продемонстрировав готовность 
к совместным действиям. О будущем сирий-
ского лидера Башара Асада и тем более о «во-
енных преступлениях», в которых Запад об-
виняет Дамаск и Москву, речь не шла.

«Мы провели оценку того, как мы можем 
сотрудничать, какую стратегию мы можем 
выбрать, чтобы оказать гуманитарную по-
мощь мирным жителям, которые находятся 
в очень тяжелом положении, в частности в 
Алеппо»,— сообщил президент Турции.

Владимир Путин добавил, что Анкара и Мо-
сква выступают за скорейшее прекращение 
кровопролития в Сирии и переход к полити-
ческому урегулированию. Встреча двух лиде-
ров прошла при участии главы Генштаба воо-
руженных сил Турции генерала Хулуси Акара.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

отменив визит в Париж сразу после посеще-
ния Стамбула и переговоров с Реджепом Тай-

ипом Эрдоганом, президент Путин начина-
ет сложную многоходовую комбинацию. 
Кремль, судя по всему, не рассчитывает в обо-
зримом будущем на прогресс в диалоге с За-
падом ни по одному из ключевых вопросов.

«Хотя детали переговоров президентов 
России и Турции не разглашаются, весьма 
вероятно, что схема российско-турецкого 
сотрудничества в Сирии может быть такой: 
Анкара получает свободу рук для операции 
против курдов, создает буферную зону на си-
рийской территории вдоль границы, при 
этом ни Дамаск, ни Москва этому не препят-
ствуют. Взамен президент Эрдоган прекра-
щает помощь радикальным оппозицион-
ным группировкам, сражающимся в Алеп-
по, что должно ускорить переход города под 
контроль правительственных сил. Этот мо-
мент станет переломным в сирийской вой-
не»,— пояснил 

”
Ъ“ директор центра «Рос-

сия—Восток—Запад» Владимир Сотников.
По мнению эксперта, «события послед-

них дней свидетельствуют о том, что в Си-
рии Россия делает ставку на военную победу 
и продолжает «добивать» радикальных исла-
мистов в Алеппо, не обращая внимания на 
протесты Запада».

Тот факт, что по итогам переговоров в 
Стамбуле турецкий президент воздержался 
от критики российско-сирийской операции 
в Алеппо, может служить еще одним доказа-
тельством того, что два лидера достигли не-
ких закулисных договоренностей по Сирии.

Впрочем, по мнению эксперта, Москва 
вряд ли может рассчитывать на то, что в ли-
це президента Эрдогана она обретет надеж-
ного долгосрочного союзника в сирийском 
вопросе.

«Скорее это вынужденный ситуативный 
альянс. Еще чуть более месяца назад — на-
кануне саммита G20 в Ханчжоу — для прези-
дента Эрдогана угроза международной изо-
ляции была вполне реальной. После неудач-
ной попытки военного переворота он всту-
пил в клинч с Западом. Тогда выйти из изоля-
ции Эрдогану помог его российский коллега, 
встретившийся с ним в Санкт-Петербурге. Се-
годня ситуация может зеркально повторить-
ся для Владимира Путина. При этом не исклю-
чено, что в определенный момент турецкий 
лидер попытается сыграть на его трудностях 
в отношениях с Западом в своих интересах, 
которые могут разойтись с интересами Рос-
сии»,— считает Владимир Сотников.

Сергей Строкань, Максим Юсин,  
Георгий Степанов

с1

Юрий Ушаков может 
покинуть Админист-
рацию президента, 
но остаться на дипло-
матической службе  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17024,76 (+164,67)
РТС 1005,48 (−12,4)
FTSE 100 7070,88 (−26,62)

DAX 30 10577,16 (−46,92)
DJIA* 18095,83 (−233,21)
NASDAQ Composite* 5248,24 (−80,43)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.10.16
Австралийский доллар 46,9694
Английский фунт 76,4807
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 92,8652

Доллар США 62,1946
Евро 69,1231
Индийская рупия*** 93,4070
Казахский тенге*** 18,8269

Канадский доллар 47,0494
Китайский юань* 92,6218
Норвежская крона* 76,4174
СДР 86,2086

Сингапурский доллар 45,0849
Новая турецкая лира 20,1656
Украинская гривна* 24,0645
Шведская крона* 71,2146

Швейцарский франк 63,0905
Японская иена*** 59,8975
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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О возобновлении поставок в Россию 
некоторых фруктов из Турции Вла-
димир Путин объявил в понедель-
ник после переговоров в Стамбуле 
с главой республики Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом. На следующий же 
день правительство РФ опубликова-
ло постановление о снятии запрета 
на турецкие апельсины, мандари-
ны, абрикосы, персики и сливы. Те-
перь в Х5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») гово-
рят, что на возобновление поставок 
компании потребуется около двух 
недель, а «Дикси» и Auchan пример-
но в неделю оценивают срок возоб-
новления закупок.

Фрукты и овощи из Турции запре-
щены к ввозу с начала 2016 года, при-
чем именно цитрусовые были одной 

из самых популярных категорий. 
По данным Национального плодоо-
вощного союза, в прошлом году Тур-
ция обеспечила 25,9% поставок этих 
фруктов в Россию (200,1 тыс. тонн), 
уступив только Египту (208,4 тыс. 
тонн). Владимир Путин в понедель-
ник оценил объем продаж турецких 
цитрусовых и косточковых в 2015 го-
ду в $500 млн. Тогда же президент за-
явил, что российские власти рассчи-
тывают на снижение цен на внутрен-
нем рынке после возврата части ту-
рецких фруктов.

Но еще летом, сразу после норма-
лизации отношений между страна-
ми и начала переговоров о восста-
новлении экономических связей, 
эксперты были уверены, что воз-
врат турецких продуктов не повли-
яет на российский рынок. За время 
действия эмбарго импортеры и роз-
ничные сети успели заменить их по-
ставками из Марокко, Ирана, Егип-
та и пр. К тому же запрет на ввоз ту-
рецких овощей и фруктов был вве-
ден через полтора года после начала 
действия эмбарго на продукты из ЕС 
и США, а за это время успели адапти-
роваться и цены. В апреле замести-
тель руководителя Росстата Сергей 
Егоренко говорил, что с марта 2015-
го по март 2016-го цитрусовые в Рос-
сии подорожали «всего на 6,7%», что 
назвал признаком «стабилизации».

Не исключено, что возвращение в 
Россию турецкие экспортеры дейст-
вительно начнут с поставок по дем-
пинговым ценам, надеясь вернуть 
утраченную за время эмбарго долю 
рынка. Стратегия, скорее всего, ока-
жется эффективной: контракты на 
поставки фруктов краткосрочные, 
и ритейлеры будут выбирать наибо-
лее выгодное предложение.

Впрочем, потребителям не сто-
ит чересчур радоваться по этому по-
воду. Демпинг действительно мо-
жет привести к снижению цены на 
полке, но такой эффект будет толь-
ко временным. Да и полностью вер-
нуть утраченную долю рынка Тур-
ции вряд ли удастся: слишком обо-
стрилась конкуренция среди стран-
экспортеров с начала 2016 года. Но, 
закрепившись в рознице, турецкие 
поставщики обязательно возобно-
вят поставки на рыночных услови-
ях, а значит, и ценники вернутся на 
привычный для потребителей уро-
вень, незначительно меняясь лишь 
в зависимости от сезона.

вчера

МИНФИН

направил законопроект 
о фонде консолидации бан-
ков на согласование в Банк 
России и другие ведомства, 
сообщил журналистам заммини-
стра финансов Алексей Моисе-
ев. Он отметил, что помимо чисто 
«технических вещей» есть и ряд 
«содержательных вопросов», один 
из которых связан с «охватом лю-
дей, к которым применяется bail-
in». Господин Моисеев уточнил, что 
предложено ввести принудитель-
ный bail-in (процедура конверта-
ции требований кредиторов в ка-
питал банка) для юридических лиц, 
чьи средства в соответствующих 
проблемных банках составляют 
от 100 млн руб. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

опубликовал проект указа-
ния, устанавливающего по-
рядок отзыва лицензий про-
фучастника рынка ценных 
бумаг для кредитных и некре-
дитных финансовых организа-
ций. Так, банки, лишившиеся пра-
ва совершать банковские опе-
рации, одновременно будут ли-
шены и лицензий профучастни-
ка. Кроме того, для крупных про-
фучастников (обслуживают более 
100 клиентов или же имеют обя-
зательства перед клиентами свы-
ше 1 млн руб.) может быть уста-
новлен трехмесячный срок, в тече-
ние которого они должны прекра-
тить свои обязательства по этим 
видам лицензий. Предусмотре-
на также возможность продления 
этого срока — максимум до одно-
го года. Установлен порядок опо-
вещения компаний о приостанов-
лении (или возобновлении) дейст-
вия или аннулировании их лицен-
зий, а также сроки и место раскры-
тия информации об этих фактах. 
 Отдел  финансов

АЛЕКСАНДР НОВАК,

глава Минэнерго, сообщил, 
что проведет встречу по га-
зовым вопросам с вице-пре-
зидентом Еврокомиссии Ма-
рошем Шефчовичем в Мо-
скве в конце октября. Такой 
договоренности стороны дости-
гли в ходе неофициальной встречи 
в Стамбуле в рамках Международ-
ного энергетического конгресса. 
Они обсудили вопросы, касающи-
еся энергетического взаимодейст-
вия. «Понятно, что конкретных ре-
шений мы сейчас не выработали, 
мы обменялись мнениями по всем 
вопросам»,— пояснил российский 
министр. Он отметил, что в рамках 
встречи не было задачи получить 
конкретные обязывающие реше-
ния по доступу «Газпрома» к 100% 
мощностей OPAL — отвода от газо-
провода Nord Stream. «Сейчас идет 
работа в рамках Еврокомиссии, 
и она в стадии завершения по под-
писанию соответствующего сооб-
щения, которое уже в течение не-
скольких лет находится в Евроко-
миссии»,— сообщил господин Но-
вак. Он подтвердил, что речь все 
так же идет о выставлении этих 
мощностей на аукцион на платфор-
ме PRIZMA.  Ольга  Мордюшенко

ГРУППА QIWI

вошла в международный 
консорциум R3, занимаю-
щийся развитием техноло-
гии блокчейн (распределен-
ных реестров), следует из со-
общения компании. Как расска-
зал ”Ъ“ гендиректор Qiwi Сергей 
Солонин, вступление в консор-
циум дает компании доступ к сре-
де разработки блокчейн-техноло-
гий, к которой уже присоединились 
более 60 международных бан-
ков, в том числе BBVA, ING Bank, 
Morgan Stanley, JP Morgan, Societe 
Generale. По мнению Сергея Со-
лонина, в России «с большой ве-
роятностью будет свой блокчейн», 
и компания будет работать над 
совмещением «российских тех-
нологий с внешними системами». 
 Владислав Новый

правила  
игры

Возвращение в Россию 
турецкие экспортеры 
начнут с поставок 
по демпинговым  ценам, 
надеясь вернуть 
 утраченную за время 
эмбарго долю рынка

«Делойт» поставили на паузу
Аудитору из большой четверки предписали месяц бездействия

В разгар сезона заключения 
 договоров на аудит годовой 
 отчетности один из крупней-
ших игроков — член «большой 
аудиторской четверки» ком-
пания «Делойт» — подвергся 
жестким санкциям со сторо-
ны Федеральной службы фи-
нансово-бюджетного надзора. 
Членство компании в саморегу-
лируемой организации приоста-
новлено на 30 дней, что лиша-
ет ее возможности участвовать 
в тендерах. Причины произо-
шедшего не раскрываются, за-
то риски вполне очевидны.

Об окончании проверки ауди-
торской компании «Делойт», ито-
гом которой стало вынесение пред-
писания с приостановлением член-
ства в СРО на месяц, 

”
Ъ“ сообщили 

источники на аудиторском рынке. 
В Федеральном казначействе (под-
контрольная которому Федераль-
ная служба финансово-бюджетного 
надзора проводит, в частности, про-
верки аудиторских компаний, ока-
зывающих услуги госкорпорациям, 
банкам, НПФ и пр.) это подтвердили. 
За что одной из крупнейших компа-
ний на российском рынке, члену так 
называемой большой четверки, бы-
ло вынесено столь жесткое предпи-
сание, в казначействе не раскрыва-
ют, однако подчеркивают: предписа-
ние вынесено и вступило в силу. На 
практике это означает, что в течение 
месяца компания не сможет заклю-
чать новые договоры.

В пресс-службе самого «Делой-
та» 

”
Ъ“ сообщили следующее: «Феде-

ральное казначейство провело вне-

плановую проверку в отношении ау-
дита финансовой отчетности бывше-
го клиента за 2014 год. Казначейст-
во направило предписание в Ауди-
торскую палату России (АПР, ее чле-
ном является 

”
Делойт“.— 

”
Ъ“), кото-

рая проинформировала нас об этом 
10 октября. Как мы понимаем, в пред-
писании АПР указано, что членство 
ЗАО 

”
Делойт и Туш СНГ“ должно быть 

приостановлено на срок 30 календар-
ных дней». В «Делойте» указывают, 
что еще не получили уведомления о 
приостановлении членства. На это у 
АПР есть семь дней с момента получе-

ния предписания. В СРО АПР отказа-
лись комментировать ситуацию.

Случаи приостановления членст-
ва аудиторов в СРО редки — за 2015 
год, согласно официальной стати-
стике казначейства, их было всего 
пять,— не говоря уже о приостановле-
нии членства столь крупных игроков. 
«Подобные предписания выносятся 
при выявлении серьезных наруше-
ний,— отмечает глава СРО 

”
Содруже-

ство“ Ольга Носова.— При этом обыч-
но в предписаниях содержатся весь-
ма размытые формулировки — нару-
шение законодательства, кодекса эти-

ки аудиторов и правил независимо-
сти». За этими формулировками, от-
метили опрошенные аудиторы, чаще 
всего скрываются нарушения стан-
дартов аудиторской деятельности 
или же подпись аудиторского заклю-
чения неуполномоченным лицом, 
то есть не имеющим единого аттеста-
та аудитором. «Отменить вынесенное 
предписание уже нельзя, только оспо-
рить в суде»,— указывает заместитель 
генерального директора «Финэкспер-
тизы» Наталья Борзова. После исправ-
ления нарушений членство в СРО вос-
становится автоматически.

Впрочем, в самом «Делойте» «не 
ожидают существенного влияния на 
операционную деятельность и взаи-
моотношения с клиентами». Одна-
ко месяц приостановления членства 
грозит тем, что все это время компа-
ния не может заключать новые дого-
воры, отмечает президент СРО «Рос-
сийская коллегия аудиторов» Алек-
сандр Руф. «А в данный момент это 
весьма критично, так как именно 
сейчас сезон заключения договоров 
на аудит годовой отчетности»,— гово-
рит он. Среди клиентов «Делойта» на 
финансовом рынке — банк «Юникре-
дит», ОТП-банк, МТС-банк, банк «Зе-
нит» и др. Клиенты «Делойта», с кото-
рыми удалось связаться 

”
Ъ“, офици-

ально комментировать ситуацию не 
захотели. Большинство из них указа-
ли, что их дальнейшие действия бу-
дут определяться причинами прои-
зошедшего, они ждут разъяснений от 
компании. Некоторые не смогут фи-
зически отказаться, так как тендеры 
на выбор аудитора уже прошли.

Вероника Горячева

Табак преодолел таможенные фильтры
Продажи контрафактных и нелегальных сигарет достигли рекордных значений

Доля нелегальной продукции на россий-
ском табачном рынке за год выросла бо-
лее чем в два раза до 2,23%, выяснили 
в Nielsen. С учетом Крыма и кавказских 
 республик она и вовсе могла достигнуть 
 рекордного за десять лет значения в 4%, а в 
отдельных регионах на контрабанду и кон-
трафакт приходится уже 30% продаж. Боль-
ше половины контрабандных сигарет по-
ставляется из стран ЕАЭС, где акцизы 
на табак меньше, чем в России.

Исследование Nielsen проводилось по зака-
зу табачных компаний («БАТ Россия», Imperial 
Tobacco, Philip Morris, JTI) с 24 июня по 17 ию-
ля в 89 российских городах разных регионов, за 
исключением Крыма и республик Северного Кав-
каза. Проверив 15 тыс. пустых пачек, Nielsen уста-
новила, что доля нелегальных сигарет в третьем 
квартале составила 2,23% от общего объема рос-
сийского рынка. Из нее 1,78% — это контрабанд-

ная продукция, 0,3% — контрафакт, остальное — 
продукция, предназначенная для duty free. Год 
назад общая доля нелегального рынка была 1,04% 
(0,8% и 0,2% и 0,04% соответственно). Таким обра-
зом, за год объем контрабандных и контрафакт-
ных сигарет вырос на 114%.

Основной объем контрабандных сигарет, 
60,26%, пришелся на продукцию, поступившую 
в Россию из стран ЕАЭС — Белоруссии, Казахста-
на, Армении и Киргизии. Главным ее источником 
стала Белоруссия — на нее пришлось 38,36% всех 
обнаруженных Nielsen в России нелегальных си-
гарет (см. график). В регионах, граничащих с Бело-
руссией и Украиной, их доля за год выросла более 
чем в два раза — с 3,0% до 6,94%, в приграничных 
с Казахстаном регионах рост был трехкратным — 
с 1,1% до 3,45%.

С учетом Крыма и республик Северного Кавка-
за доля нелегальных сигарет в России в этом го-
ду достигла 4% против 3% годом ранее, считают в 

«БАТ Россия». «В масштабах страны это огромные 
цифры — более 10 млрд сигарет в год»,— отмеча-
ет директор по корпоративным отношениям ком-
пании Александр Лютый. В результате, добавля-
ет он, бюджет страны недополучил около 23,5 мл-
рд руб. акцизов и НДС. Свой анализ нелегального 
рынка в «БАТ Россия» сделали по результатам еще 
одного исследования, проведенного «TNS Россия» 
в Дагестане. Там доля нелегальной табачной про-
дукции в этом году выросла с 26,1% до 28,3%. По-
чти вся она пришлась на сигареты с белорусски-
ми акцизными марками.

Высокая доля нелегальных сигарет замече-
на и в других регионах страны: так, по данным 
Nielsen, в городе Рубцовск (Алтайский край) 
она за год выросла с 5% до 30%, в Великих Луках 
(Псковская область) — с 9,2% до 16,9%, в Омске — 
с 1,9% до 10,2%.

деловые новости  — с9

Платежи за ЖКХ подравняли по инфляции
Минэкономики ограничит рост тарифов 4% в год

Минэкономики предложило 
правительству весьма низкие 
темпы роста тарифов в 2017-
м и следующих годах. Совокуп-
ный платеж населения за ЖКХ 
должен расти по прогнозной 
инфляции — на 4%, так же под-
нимутся в среднем тарифы 
на тепло, а индексация газо-
вых цен предложена в 3%. Быст-
рее инфляции будут расти толь-
ко тарифы на электроэнергию 
для населения — на 5%. Постав-
щиков энергоресурсов темпы 
роста тарифов не устраивают: 
генераторы замечают, что этих 
средств не хватит на модерниза-
цию устаревающих мощностей.

Минэкономики определило пре-
дельные уровни индексации цен на 
электроэнергию и тепло для потре-
бителей в 2017 году, эти данные со-
держатся в прогнозе социально-эко-
номического развития РФ на 2017–
2019 годы (см. также стр. 2). Сильнее 
всего могут вырасти тарифы на элек-
троэнергию для населения — на 5%, 
тарифы электросетевых компаний 
увеличатся на 3% — ниже прогноз-
ной инфляции на 2017 год, зафик-
сированной на уровне 4%. Тарифы 
на тепло для всех категорий потре-
бителей вырастут также на 4%. Сце-
нарий индексации тарифов для ин-

фраструктуры (ЖКХ, железные доро-
ги, газ) Минэкономики формирова-
ло по принципу «инфляция минус», 
но фактически медленнее инфля-
ции будут расти только электросе-
тевые тарифы и тарифы на газ (так-
же на 3%). Рост совокупного платежа 
населения за коммунальные услу-
ги также установлен по инфляции 
— 4%. Такие же темпы роста про-
гноз закладывает и на 2018–2021 го-
ды. В Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, 

что правительство рассмотрит доку-
мент 13 октября.

В 2017 году Минэкономики ожи-
дает более существенного роста не-
регулируемых цен на оптовом энер-
горынке (цены на электроэнергию 
определяются ежедневно, цены на 
мощность — на ежегодном отборе 
и фиксированы на четыре года впе-
ред). Так, в 2017 году вилка роста оп-
товых цен составит 6,5–7%, на 2018–
2019 годы заложен рост на 5,3–6,3%, 
на 2020–2021 годы — на 2,5–3,5%.

Уровень тарифа за тепло наибо-
лее важен для когенерации (ТЭЦ, 
вырабатывают и тепло, и электро-
энергию), снабжающей население. 
В платежках за ЖКХ на тепло обыч-
но приходится две трети, около 10% 
— на электроэнергию. Эти тарифы 
напрямую зависят от стоимости га-
за, для которого предложена ми-

нимальная индексация. Реальный 
уровень роста тарифов определяют 
власти регионов.

В «Т Плюс» Виктора Вексельберга 
(владеет ТЭЦ) говорят, что индекса-
ция предусматривает покрытие те-
кущих издержек без инвестиций и 
развития инфраструктуры тепло-
снабжения. «С учетом того, что ре-
сурс оборудования в тепле давно ис-
черпан, политика сдерживания та-
рифов в итоге работает против ин-
тересов потребителей»,— считают 
в энергокомпании. В подконтроль-
ной Андрею Мельниченко СГК (вла-
деет когенерацией в Сибири) счита-
ют, что на сегмент теплоснабжения 
такая индексация сильно не повлия-
ет. Многое зависит от теплоисточни-
ка, «какие-то из них сильно недофи-
нансированы, у некоторых котель-
ных, наоборот, завышены тарифы», 
отмечают в компании. Источник 

”
Ъ“ в отрасли замечает, что 4% — это 

«только латание дыр и никакой мо-
дернизации, а старение теплосетей 
идет очень быстро».

Более быстрый рост цен на элек-
троэнергию для населения может 
несколько сократить перекрестное 
субсидирование (эти тарифы зани-
жены из социальных соображений, 
тогда как промпотребители пла-
тят несколько больше). Но глава ас-

социации «Сообщество потребите-
лей энергии» Василий Киселев счи-
тает, что при такой небольшой диф-
ференциации эти параметры, ве-
роятно, «просто замедлят дальней-
ший рост объемов перекрестного 
субсидирования». По оценкам гла-
вы Минэнерго Александра Новака, 
в 2015 году суммарный объем пере-
крестного субсидирования в элек-
троэнергетике достигал 238 млрд 
руб., но к 2022 году его объем дол-
жен снизиться до 45–50 млрд руб.

«Далее все упирается в инфля-
цию: если она окажется выше ожи-
даемого Минэкономики уровня, то 
энергетики и в меньшей степени га-
зовики будут настаивать на повыше-
нии темпов роста тарифов»,— пола-
гает Александр Корнилов из «Ато-
на». По прогнозам АКРА, инфляция в 
2017 году будет на уровне 6%, в 2018 
году — 5,2%. Поэтому в рамках ин-
дексации на 5% проблема перекрест-
ного субсидирования не будет реше-
на в обозримой перспективе, счита-
ет Наталья Порохова из АКРА. «Инте-
ресно, что цены на тепло также бу-
дут индексироваться по 4%, что ста-
вит под сомнение цели реформиро-
вания рынка тепла, что требовало 
среднего роста тарифов в стране в 
30%»,— говорит она.

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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IPO банка «Югра», о котором заявля
лось летом этого года, решено отло
жить. В этом году банк привлекает 
 капитал только от действующих акци
онеров — вчера была утверждена доп
эмиссия на 22 млрд руб. Это позволит 
банку компенсировать убыток текуще
го года, но запаса капитала не даст, 
 отмечают эксперты.

Вчера банк «Югра» сообщил на ленте рас-
крытия информации о решении акционеров 
увеличить уставный капитал на 22 млрд руб. 
Банк разместит 22 млн акций номинальной 
стоимостью 1 тыс. руб. за штуку. Акции разме-
щаются в пользу контролирующего акционе-
ра банка — швейцарской Radamant Financial 
AG (владеет 52,5% акций банка), бенефициа-
ром которой является бизнесмен Алексей Хо-
тин. Большая часть допэмиссии будет оплаче-
на путем обмена на акции трех субординиро-
ванных кредитов на сумму $300 млн (по курсу 
на 11 октября — 18,7 млрд руб.), остальное бу-
дет оплачено денежными средствами, следует 
из сообщения. Уставный капитал банка будет 
увеличен в 2,7 раза, до 34,9 млрд руб.

Планы по проведению IPO «Югры», о кото-
рых заявляли топ-менеджеры банка, в этом го-
ду реализованы не будут. Еще месяц назад гла-
ва банка говорил: «В наших планах — выход на 
биржу и размещение порядка 10% акций бан-
ка, мы хотим привлечь новых инвесторов в ка-
питал. А более широкие подробности про IPO 
мы намерены рассказать в конце сентября — 
начале октября» (цитата по «Прайм»). Вчера гла-
ва банка Алексей Нефедов сообщил 

”
Ъ“, что с 

учетом решения о докапитализации банка и 
существующей конъюнктуры рынка банк пла-

нирует IPO позднее, возможно, в начале следу-
ющего года. Кроме того, по словам господина 
Нефедова, текущей докапитализацией дело не 
ограничится. «Помимо этой допэмиссии обсу-
ждается вопрос о предоставлении контроли-
рующим акционером субординированного 
кредита на сумму $100 млн до конца этого го-
да,— уточнил он.— Впоследствии эти средства 

также будут конвертированы в уставный капи-
тал. Это необходимо банку как для формирова-
ния резервов, так и в качестве запаса для раз-
вития». Он отказался уточнить объем резер-
вов, который предстоит сформировать банку.

В конце первого квартала 2016 года банку 
уже пришлось сформировать резервы на воз-
можные потери по ссудам в размере 22 млрд 
руб., что сделало его рекордсменом по убыт-
кам в размере 23,5 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 19 апре-

ля). Однако этого объема резервов оказалось 
недостаточно. В апреле ЦБ начал проверку 
банка, которая закончилась в конце июля. Как 
сообщал банк, «регулятором предоставлен ряд 
рекомендаций, касающихся улучшения каче-
ства активов, а также совершенствования про-
цедур управления рисками и капиталом».

Текущая докапитализация поможет «Югре» 
компенсировать уже полученный убыток, но 
дополнительного запаса капитала не даст, счи-
тают эксперты. «Сейчас уставный капитал бан-
ка 

”
Югра“ составляет около 13 млрд руб., кроме 

того, за восемь месяцев с начала года есть убы-
ток в 19,3 млрд руб.,— указывает аналитик 

”
АЛОР Брокер“ Кирилл Яковенко.— Таким 

образом, докапитализация в 22 млрд руб. едва 
покрывает убыток и, на мой взгляд, не добавля-
ет устойчивости банку. После проверки ЦБ та-
кая мера выглядит скорее как попытка приве-
сти все в порядок». При этом ключевой момент 
сейчас — когда в итоге банк получит необходи-
мый капитал, полагает ведущий аналитик 
«Эксперт РА» Анастасия Личагина. «Затягива-
ние сроков реального размещения может быть 
достаточно болезненным для банка,— указы-
вает она.— Увеличение капитала должно пой-
ти на покрытие убытков и поддержание нор-
мативов достаточности капитала. Наиболее 
слабым местом банка с точки зрения потен-
циала по абсорбированию возможных потерь 
по кредитам является норматив Н1.1. (7,4% на 
1 сентября), в случае обесценения 3,6% остатка 
ссудной задолженности, норматив Н1.1 опу-
стится до регулятивного минимума». В преды-
дущий раз срок докапитализации банка затя-
нулся на полтора года (см. 

”
Ъ“ от 12 января).

Юлия Локшина

«Югра» замещает размещение
Вместо IPO банк привлечет средства действующих акционеров

ЦИТАТА

Помимо допэмиссии обсужда ется  
вопрос о предоставлении контроли
рующим акционером субординирован
ного кредита на $100 млн до конца года. 
Это необходимо банку как для формиро
вания резервов, так и в качестве запаса 
для развития
— Алексей Нефедов, глава банка «Югра»

Российские девелоперы опять стали 
строить планы по выходу на биржу. 
На этот раз провести IPO планирует 
один из крупнейших застройщиков 
Подмосковья — компания «Самолет 
 девелопмент», принадлежащая быв
шему топменеджеру «Базэла» Игорю 
 Евтушевскому и акционеру «Русской 
 аквакультуры» Михаилу Кенину. 
За счет размещения эта структура 
 могла бы привлечь до 25 млрд руб., 
но найти потенциальных инвесторов 
будет достаточно сложно.

«Самолет девелопмент» может выйти на 
IPO в 2018–2019 годах, рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор компании Игорь Евтушевский. Он не 
раскрывает ни параметров возможного раз-
мещения, ни биржевой площадки. По его сло-
вам, сейчас компания переходит на междуна-
родные стандарты финансовой отчетности. 
Господин Евтушевский добавляет, что с прове-
дением IPO были также связаны регистрация 
в Сингапуре головной структуры группы 
Samolet Development PTE Ltd (по данным 
Kartoteka.ru, контролирует ООО «Группа ком-
паний 

”
Самолет“», ООО «Самолет реал эстейт» 

и ООО «Мега-Сити»).
Господин Евтушевский говорит, что в этом 

году «Самолет девелопмент» рассчитывает на 
выручку 75–80 млрд руб. ($1,2–1,25 млрд по те-
кущему курсу). Исходя из этого прогноза стои-
мость «Самолета» сейчас может приближаться 
к 100 млрд руб. ($1,6 млрд), подсчитал руково-
дитель департамента оценки и инвестицион-
ного проектирования «МЭФ-Аудита» Дмитрий 
Трофимов. По его словам, традиционно деве-
лоперы размещают на бирже не более 25% ак-
ций. То есть теоретически компания могла бы 
привлечь до 25 млрд руб. ($401,4 млн). «На та-
кую сумму компания могла бы взять и креди-
ты»,— считает господин Трофимов, добавляя, 
что сейчас достаточно сложно найти инвесто-
ров, которых заинтересовала бы средняя по 
международным меркам российская строи-
тельная компания. Игорь Евтушевский гово-
рит, что «Самолет» не берет кредиты, так как 
их стоимость высока. «В девелопменте нет до-
ходности 15% годовых (по такой ставке банки 
кредитуют застройщиков.— 

”
Ъ“)»,— отмечает 

бизнесмен.
По мнению старшего аналитика Sberbank 

CIB Юлии Гордеевой, IPO имеет смысл, если 
компании удастся привлечь более $200 млн 
(12,5 млрд руб.). «У компании нет длинной 
истории, но потенциальных покупателей 
найти можно»,— рассуждает она. Эксперт счи-

тает, что помимо традиционных биржевых 
площадок девелоперов застройщик может 
провести IPO в Гонконге с расчетом на азиат-
ских инвесторов.

«Самолет девелопмент» существует с 2012 
года и специализируется на массовом жилищ-
ном строительстве в Подмосковье, Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области. В портфе-
ле реализованных проектов более 4 млн кв. м. 
Основные владельцы «Самолета» партнеры 
брата подмосковного губернатора Максима 
Воробьева — Игорь Евтушевский (бывший 
гендиректор «Главстроя СПБ» — «дочки» «Базэ-
ла») и Михаил Кенин (совладелец «Русской ак-
вакультуры»). В сентябре стало известно, что 
5% девелоперской группы получила компа-
ния «Инвест АГ», управляющая инвестиция-
ми акционеров Evraz Group Александра Абра-
мова и Александра Фролова. Сейчас господин 
Евтушевский также связывает эту сделку с бу-
дущим размещением. «Мы хотим, чтобы ры-
нок понимал, что в наших партнерах серьез-
ные инвесторы»,— объясняет он.

На прошлой неделе стало известно, что в 
числе миноритарных партнеров акционеров 
«Самолета» появился Тимур Клиновский, 
сын землевладельца Тимофея Клиновского. 
Вместе с девелоперской группой он займется 
проектом IT City по строительству 900 тыс. 
кв. м вблизи деревни Мякинино в Одинцов-
ском районе. Тимофей Клиновский высту-
пил продавцом земельного участка (127 га), и 
теперь его структуры получили в проекте 1%, 
говорит Игорь Евтушевский. «Это будет свое-
образный деловой центр 

”
Москва-Сити“, но в 

миниатюре»,— объясняет он. По его словам, 
еще один совместный проект с Тимуром Кли-
новским будет реализован в Томилино, на 
территории птицефабрики «Мирная». Парт-
неры также рассматривают покупку у совла-
дельца ГК «Жилищный капитал» Вадима Жу-
ка в Одинцовском районе участка, находяще-
гося в залоге у банка.

Первое IPO на российском девелоперском 
рынке в 2004 году провела группа ОПИН, ко-
торая сейчас принадлежит структурам Миха-
ила Прохорова. Позже на бирже акции разме-
стили «Галс», подконтрольная на тот момент 
АФК «Система» (сейчас входит в группу ВТБ), и 
Rose Group Бориса Кузинца (сейчас принадле-
жит структурам ВЭБа), Mirland Development 
Элиэзера Фишмана, AFI Development, группа 
ПИК, ЛСР и Etalon Group. Но в 2014 году «Галс» 
и Rose Group провели делистинг.

Динара Мамедова,  
Александра Мерцалова

«Самолет девелопмент» 
вылетит на биржу
Компания хочет провести IPO

Минсельхоз обсуждает возможность 
снижения с 30 тыс. до 10 тыс. тонн по
рога минимальной мощности хране
ния оптовораспределительных цент
ров (ОРЦ), которые претендуют на госу
дарственные субсидии. Такая мера, счи
тают в министерстве, должна оживить 
интерес к отрасли, но бизнес опасается, 
что это может привести к размыванию 
средств господдержки между неболь
шими объектами.

Минсельхоз предлагает изменить один из 
критериев субсидирования проектов строи-
тельства ОРЦ, рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. Речь идет о снижении порога минималь-
ной мощности единовременного хранения 
продуктов с 30 тыс. до 10 тыс. тонн. Такая 
идея обсуждается, подтвердил представи-
тель Минсельхоза. Для одного региона боль-
ше востребован не один крупный перевалоч-
ный хаб, а несколько объектов меньшей 
мощности, поясняет он: «В южных регионах, 
где должна происходить основная агрегация 
продукции, большинство инвесторов под-
тверждают в одной точке в среднем 30–
50 тыс. тонн оборота в год. Не хочется строить 
неиспользуемые мощности».

Текущая программа Минсельхоза предус-
матривает строительство сети ОРЦ общей 
мощностью хранения 3 млн тонн к 2020 году. 
Объем бюджетного софинансирования — 
4,7 млрд руб. В этом году на субсидирование 
проектов было выделено около 1,5 млрд 
руб., в 2017 году — 1–2 млрд руб., рассказал 
один из участников рынка. Программа суб-
сидирования строительства ОРЦ компенси-
рует инвесторам 20% CAPEX и проценты по 
кредитам. Помимо минимального объема 
хранения список критериев включает нали-
чие мощностей по переработке, мойке и до-
зреванию продуктов (минимум 25% от всей 
площади) и др.

По словам одного из операторов строяще-
гося ОРЦ, снижение порога минимальной 
мощности может привести к размыванию 
средств господдержки между небольшими 
объектами и ставит под угрозу финансирова-
ние крупных ОРЦ. «А без господдержки полу-
чить финансирование в банках просто невоз-
можно»,— утверждает собеседник 

”
Ъ“. Генди-

ректор «Росагромаркета» Богдан Григорьев 
(планирует строить ОРЦ в Новосибирске, Рос-

тове-на-Дону, Екатеринбурге, Владивостоке и 
Подмосковье) отмечает, что объему 10 тыс. 
тонн больше подходят стандартные овощех-
ранилища и склады, для которых уже есть 
своя программа господдержки. Другой участ-
ник рынка говорит, что Минсельхоз пытается 
обеспечить выполнение целевых показате-
лей по развитию ОРЦ из-за недостатка круп-
ных проектов. «Сейчас под действующие кри-
терии попадают 

”
Росагромаркет“, а также 

центры 
”
Славтранс-сервис“ и 

”
Радумля“ в 

Подмосковье»,— перечисляет он. Для сравне-
ния: объектов с объемами хранения от 10 тыс. 
тонн сегодня строится «десятки», добавляет 
собеседник 

”
Ъ“. Предложенная мера скорее 

оживит инвестиционный интерес к отрасли, 
возражают в Минсельхозе. Если решение по 
снижению нижнего порога мощности будет 
принято, то в течение месяца, добавляет пред-
ставитель министерства.

Сейчас господдержку получил только 
ОРЦ «Прохладное» (более 30 тыс. тонн хране-
ния) в Кабардино-Балкарии, введенный в 
эксплуатацию в начале года. Ему было ком-
пенсировано 20% (426 млн руб.) инвестици-
онных затрат, рассказали в Минсельхозе. 
Других проектов в этом году министерство 
не отбирало, часть поданных заявок удовлет-
воряет требованиям, говорят там, не назы-
вая конкретных проектов. Пока Минсельхоз 
приостановил рассмотрение всех проектов 
по субсидированию CAPEX, в том числе ОРЦ, 
сообщили в министерстве.

Председатель правления «Прохладного» 
Хасан Дешев согласен: снижение порога ми-
нимального объема хранения даст стимул но-
вым инвесторам. По его словам, ОРЦ мощно-
стью 10–15 тыс. тонн также будут востребова-
ны рынком. Дефицит современных площа-
док для хранения продуктов в стране сохраня-
ется, но небольшие ОРЦ могут быть так же эф-
фективны и востребованы, как и большие 
объекты, отмечает начальник центра эконо-
мического прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко. По словам директора аналити-
ческого центра «Совэкон» Андрея Сизова, 
рост числа потенциальных участников го-
споддержки может увеличить эффективность 
ее использования. Он напоминает, что сни-
зить порог единовременного хранения до 10–
15 тыс. тонн просили многие регионы.

Анатолий Костырев

ОРЦ ужались
На субсидии могут претендовать  
центры с малой мощностью

ВТБ наконец нашел покупателя на стро
ящуюся в РостовенаДону гостиницу 
Sheraton, которая должна была принять 
участников чемпионата мира по футбо
лу в 2018 году. Отель, доставшийся гос
банку за долги, выкупила малоизвест
ная самарская компания «ПФО 

”
Траст“». 

Эксперты оценивают реальную стои
мость объекта в 2–4 млрд руб. Новый 
владелец, не успев закрыть сделку, уже 
получил плохую новость: власти города 
исключили гостиницу из программы 
подготовки к мировому первенству.

Строящаяся в Ростове-на-Дону гостиница 
Sheraton общей площадью 45,4 тыс. кв. м пере-
шла под контроль самарского ООО «ПФО 

”
Траст“», следует из данных ЕГРЮЛ. В этом же 

реестре указывается, что ПФО «Траст» стало за-
логодержателем долей ООО «Фирма 

”
Вили-

на|», которое, в свою очередь, владеет компа-
нией «Лира», на чьем балансе находится отель. 
Sheraton изначально строила группа «Мегапо-
лис» ростовского предпринимателя Констан-
тина Кузина, но весной 2016 года из-за долгов 
объект отошел ВТБ. По состоянию на июль 
2016 года общая сумма задолженности «Лиры» 
составляет 5,8 млрд руб. В госбанке отказались 
комментировать ситуацию с Sheraton. Но 

источник 
”
Ъ“, близкий к ВТБ, подтвердил, что 

сделка с ПФО «Траст» была закрыта в конце сен-
тября. Собеседник 

”
Ъ“ не стал раскрывать дета-

ли сделок. О ПФО «Траст» практически ничего 
не известно. По данным ЕГРЮЛ, эта структура 
занимается подготовкой к продаже собствен-
ного недвижимого имущества, ее выручка в 
2015 году, как указывается в «СПАРК-Интер-
факс», составила 200 тыс. руб. Гендиректором и 
владельцем компании является Семен Якшин, 
который отказался от общения с 

”
Ъ“. 

Изначально ВТБ, получив отель от должни-
ка, намеревался поручить завершить строи-
тельство объекта своей дочерей структуре 
«Галс Девелопмент». Но летом недострой был 
выставлен на торги. По данным тендерной до-
кументации, победитель аукциона получал 
права требования банка ВТБ к «Лире» на 5,8 мл-
рд руб. и долговые обязательства последней 
перед фирмой «Вилина» на 119,5 млн руб. 

В августе 2016 года покупкой отеля интере-
совались структуры, связанные с «Союз Ма-
ринс Групп» (СМГ) — «Каскад» и спортивно-
оздоровительный центр «Барс». Но, по словам 
заместителя гендиректора по развитию инду-
стрии гостеприимства компании CBRE Стани-
слава Ивашкевича, СМГ отказалась от покупки 
из-за того, что на достройку отеля, который го-

тов на 70%, требовались серьезные вложения. 
Господин Ивашкевич оценивает реальную сто-
имость объекта в 4,4 млрд руб. Вице-президент 
ростовской ГК «Дон-Плаза» Андрей Демишин 
называет сумму 2 млрд руб. По его словам, на 
завершение строительства может потребо-
ваться еще 3 млрд руб. Один из источников 

”
Ъ“, знакомый с ходом переговоров, говорит, 

что покупатель мог заплатить за отель мень-
шую сумму. «В ходе обсуждения звучала цифра 
300 млн руб.»,— говорит он.

Перспективы Sheraton оказались туманны, 
после того как власти Ростова-на-Дону заяви-
ли, что этот отель не будет входить в програм-
му подготовки к чемпионату мира по футболу 
в 2018 году. В то же время, по словам руководи-
теля департамента гостиничного бизнеса JLL 
Татьяны Веллер, сегодня рынок качественных 
отелей Ростова-на-Дону не насыщен, хотя в го-
роде заявлено большое количество проектов. 
Более половины нового предложения в Росто-
ве-на-Дону относится к высоким ценовым сег-
ментам, продолжает она. Если все анонсиро-
ванные проекты будут реализованы, рынок 
высокобюджетных гостиниц станет конку-
рентным, что будет оказывать давление на по-
казатели объектов, резюмирует эксперт.

Динара Мамедова

ВТБ выписался из Sheraton
Госбанк нашел покупателя ростовского отеля в Самаре

В рейтинге компаний, занимающихся 
доверительным управлением актива
ми, произошло изменение — компания 
«Лидер» уступила первую строчку «Сбер
банк Управление активами». Все прои
зошло буднично — на фоне умеренно
го подъема российского рынка и столь 
же умеренного поступления средств 
от частных инвесторов. С ними и связа
ны дальнейшие ожидания управляю
щих компаний по росту рынка довери
тельного управления на фоне сокраще
ния поступлений средств пенсионных 
накоплений.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подве-
ло итоги деятельности крупнейших управля-
ющих компаний (УК) в третьем квартале 2016 
года. В отчетный период произошло ожидае-
мое событие: на первое место вышла группа 
компаний бизнеса «Сбербанк Управление ак-
тивами», потеснив УК «Лидер». Разрыв между 
крупнейшими компаниями символический 
— менее 2 млрд руб. при активах в управле-
нии, превышающих 400 млрд руб. Тройку ли-
деров замыкают компании бизнеса «ВТБ Капи-
тал Управление инвестициями», продемон-
стрировавшие наибольший прирост активов 
в управлении в третьем квартале — почти 11%.

В третьем квартале таких существенных по-
ступлений (пенсионных накоплений), какие 
были в предыдущие два периода, уже не было. 
Поэтому в целом объем рынка доверительно-
го управления за этот период вырос незначи-
тельно — чуть более 3%. При этом у 15 круп-
нейших УК, занимавших, по оценке 

”
Ъ“, более 

60% рынка доверительного управления на на-
чало года, объем активов под управлением 
превысил 3,8 трлн руб. По оценке «Альфа-Ка-
питала», из абсолютного прироста более чем в 
100 млрд руб., пришедшегося на 15 крупней-

ших УК, половину составили чистые привле-
чения средств от клиентов, а половину — от 
роста стоимости активов. По слова гендирек-
тора «Сбербанк Управление активами» Алек-
сея Иконникова, в третьем квартале основной 
составляющей роста активов стали положи-
тельная переоценка институционального пор-
тфеля и розничные привлечения денег в ЗПИ-
Фы недвижимости. При этом на рынке откры-
тых паевых фондов, по словам господина 
Иконникова, «привлечения уравновешивают-
ся выводами активов». Председатель совета ди-
ректоров «ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Потапов отмечает активное ожив-
ление со стороны крупного частного капита-
ла, особенно на фоне приближения ставок по 
валютным депозитам к нулю. Компания «Ли-
дер» на ответила на направленный запрос 

”
Ъ“.

Участники рынка констатируют, что тради-
ционный в последние годы локомотив приро-
ста рынка доверительного управления — 
средства пенсионных накоплений — себя ис-
черпал. При этом, по словам господина Пота-
пова, у крупного частного капитала основной 
интерес проявляется к консервативным ин-
струментам, облигационным стратегиям, как 
в рублях, так и в валюте. И часть клиентов уже 

готова идти на разумный риск, чтобы увели-
чить общую доходность по портфелю. Генди-
ректор «Альфа-Капитала» Ирина Кривошеева 
отмечает и возврат притоков по добровольно-
му пенсионному обеспечению у ряда круп-
ных корпораций

Но, как указывает гендиректор УК «Тринфи-
ко» Дмитрий Благов, у рынка остается только 
один реальный, но очень «сложноизвлекае-
мый» ресурсный источник — денежные сред-
ства населения. И представители УК отмечают 
рост интереса частных инвесторов к довери-
тельному управлению: по оценке «Альфа-Ка-
питала», ежеквартальные притоки средств от 
физических лиц достигают 10 млрд руб. с тен-
денцией на рост. По словам Алексея Иконни-
кова, растет интерес к продуктам с умеренным 
риском (фонды рентной недвижимости, ру-
блевых и долларовых облигаций) по мере сни-
жения ставок по депозитам. Однако эти посту-
пления выглядят символическими на фоне 
средств, которые находятся на счетах населе-
ния в банках,— по данным ЦБ, более 17 трлн 
руб. на 1 сентября. И, по словам Дмитрия Бла-
гова, эти средства крайне сложно направить в 
любую другую систему, где «нет аналогов сис-
темы страхования вкладов, возникает допол-
нительное налогообложение, и выгоды про-
тив банковских депозитов не столь очевид-
ны». Впрочем, с 2015 года на рынке появился 
подобный инструмент — индивидуальные 
инвестиционные счета (ИИС). Ирина Криво-
шеева ожидает оживления притоков по ИИС в 
конце года (по аналогии с прошлым), когда их 
владельцы вновь будут выбирать годовой ли-
мит в 400 тыс. руб. Это должно принести до-
полнительные миллиарды рублей в довери-
тельное управление.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

В рейтинге сменился «Лидер»
Управляющим группы Сбербанка помогли розничные инвесторы

Крупнейшие управляющие компании 
по итогам третьего квартала 2016 года

Место Название Объем средств  Изменения  
  под управлением за квартал 
  (млрд руб.)  (%)
1 Компании бизнеса «Сбербанк 408,8 2,7 
 Управление активами»

2 «Лидер» 407,2 2,0

3 Компании бизнеса «ВТБ Капитал 378,0 10,9 
 Управление инвестициями»

4 Группа «УК 
”
Регион“» 323,0 1,1

5 «ТКБ Инвестмент Партнерс» 309,4 2,6

По данным «Эксперт РА».

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Согласно профилю в LinkedIn, Роберт Невский ра-
ботает в SZCUA с июня 2016 года. Письма ряду IT-ком-
паний были отправлены в августе, а некоторым — не-
сколько дней назад.

В середине 2015 года несколько британских спе-
циалистов в сфере ИБ сообщали на своих страницах 
в Twitter, что SZCUA обращалась и к ним с подобным 
предложением, при этом, согласно опубликованным 
скриншотам, письма рассылались с почтового ящи-
ка в домене организации isba@szcua.org. «Я предпола-
гаю, что SZCUA снабжает ими (эксплойтами.— 

”
Ъ“) го-

сударственные хакерские команды либо продает их на 
черном рынке внутри Китая»,— сообщил 

”
Ъ“ сооснова-

тель хакерской конференции Steelcon Робин Вуд, по-
лучивший аналогичное письмо от SZCUA. По его сло-
вам, в SZCUA «неплохо разбираются в теме». «Я прове-
рил их, отправив им уже опубликованный эксплойт, и 
они ответили мне, что это не 0day. Они контактирова-
ли со мной несколько раз за последние 18 месяцев, а 
значит, это не просто какая-то группа, которая появи-
лась и исчезнет через несколько недель»,— предпола-
гает господин Вуд.

В SZCUA заявили 
”
Ъ“, что «ассоциация не ведет биз-

нес и никогда не делала таких вещей». На вопросы, по-
чему данные предложения рассылались с почты в до-
мене www.szcua.org и правда ли, что Роберт Невский 
является представителем SZCUA в России, в организа-
ции не ответили. Так же поступил и Роберт Невский. 
На официальном сайте SZCUA говорится, что органи-
зация создана в 2007 году, среди ее участников указа-
ны крупные местные компании Kingdee International 
Software Group, разрабатывающая ERP-системы, и 
China Greatwall Computer Shenzhen Co, которая произ-
водит компьютеры, принтеры, LCD-дисплеи и т. д.

«Эксплойты как суперсила: ими можно воспользо-
ваться во благо или во зло. Можно применять их для и 
анализа защищенности корпоративных систем либо 
же организовывать с их помощью кибератаки»,— объ-
ясняет директор по маркетингу Solar Security Валентин 
Крохин. Замдиректора по развитию бизнеса Positive 
Technologies Алексей Качалин добавляет, что эксплойты 
могут быть использованы в составе систем негласного 

съема информации. «Часть купленного может идти для 
массовых систем, продаваемых на рынке спецсредств, 
вроде FinFisher, а наиболее интересные — припасены 
для собственных спецслужб и использованы в операци-
ях, проводимых в интересах государства»,— говорит он.

В мире есть ряд площадок, которые на постоянной ос-
нове занимаются скупкой и перепродажей эксплойтов. 
Наиболее известные — Zerodium, Zeronomicon и др. За 
уязвимости в Android и Windows Phone Zerodium готов 
заплатить до $100 тыс., а в iOS — до $500 тыс. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, в июне этого года аналогичная площадка 

под названием Expocod была создана и бывшим сотруд-
ником Росфинмониторинга Андреем Шороховым.

«Надо понимать, что легального рынка 0day не суще-
ствует. Все имеющиеся на западном рынке покупатели 
эксплойтов, а именно брокеры или продавцы шпион-

ского ПО, обладают крайне сомнительной репутацией, 
поскольку занимаются темными делами на грани меж-
ду преступностью и спецслужбами»,— говорит веду-
щий исследователь отдела аудита защищенности Digital 
Security Сергей Белов. Валентин Крохин согласен, что 
попытка купить эксплойты таким образом «выглядит 
странно». «В России такая сделка — предмет ст. 273 УК 
РФ 

”
Создание, использование и распространение вре-

доносных компьютерных программ“»,— напоминает 
он. Один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке ИБ, однако, от-

мечает, что купля-продажа эксплойтов не всегда попа-
дает под действие УК. «В законе говорится об исполь-
зовании и распространении 

”
вредоносного ПО“, а экс-

плойты иногда применяются легально, например, для 
проверки устойчивости IT-систем. Чтобы завести уго-
ловное дело, нужно доказать, что эксплойт бы исполь-
зовался, например, для взлома, уничтожения инфор-
мации и других незаконных действий»,— поясняет он.

Мария Коломыченко

Неуязвимые мстители

Скидка на газ для Турции мо-
жет быть увязана с поставкой 
дополнительных объемов рос-
сийского газа в страну. По мне-
нию источников 

”
Ъ“, речь мо жет 

идти о дополнительных 2 млрд 
кубометров в год по Трансбал-
канскому газопроводу, которые 
нужны Турции из-за роста по-
требления. Такие поставки мо-
гут сократить потери «Газпро-
ма» от предоставления скидки, 
но только частично.

Вчера глава «Газпрома» Алексей 
Миллер в интервью «Россия 24» за-
явил, что скидка на российский газ 
для турецкой госкомпании Botas 
будет увязана с «объемами поста-
вок российского газа на турецкий 
рынок», подчеркнув, впрочем, что 
текущая цена уже «очень конкурен-
тоспособна». О договоренности по 
механизму предоставления скид-
ки 10 октября заявил Владимир Пу-
тин по итогам переговоров в Стам-
буле с президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом по проек-
ту газопровода «Турецкий поток» 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября). В «Газпроме» 

от более детальных комментариев 
отказались.

Президент России пообещал эту 
скидку еще в декабре 2014 года, ког-
да переговоры по «Турецкому пото-
ку» только начинались. После трех-
месячных переговоров «Газпром» и 
Botas согласовали дисконт в 10,25%, 
но не смогли договориться, к какому 
компоненту ценовой формулы его 
применять. Переговоры затянулись, 
Москва была готова предоставить 
скидку только после подписания 
межправительственного соглаше-
ния по «Турецкому потоку», которое 
все время откладывалось. Осенью 
2015 года отношения между страна-

ми резко обострились, и Botas, устав 
ждать, впервые в истории россий-
ско-турецких газовых отношений 
передала спор с «Газпромом» в арби-
траж. Сумма иска существенно пре-
вышает $1 млрд, и турецкая сторона 
придает большое значение улажива-
нию этого спора.

Сейчас годовой контрактный 
объем «Газпрома» для Турции по 
Трансбалканскому газопроводу — 
2 млрд кубометров для Botas и 10 мл-
рд кубометров для частных импорте-
ров, по Blue Stream через Черное мо-
ре — 16 млрд кубометров для Botas. 
В 2015 году поставки в целом соста-
вили 27 млрд кубометров, то есть 
контрактный объем был выбран по-
чти полностью. Как полагают источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли, речь может ид-

ти о дополнительных объемах в рам-
ках контракта Botas и «Газпрома» по 
Трансбалканскому газопроводу. По 
данным 

”
Ъ“, обсуждается поставка 

дополнительно 2 млрд кубометров 
газа в год. В будущем, после построй-

ки «Турецкого потока», объемы мо-
гут быть перенесены на этот газо-
провод, как «Газпром» уже планиру-
ет сделать по старым контрактам.

По словам источников 
”
Ъ“, до-

полнительный газ нужен Турции из-
за роста энергопотребления. Азер-
байджан и Иран не способны уве-
личить поставки выше законтракто-
ванного объема, а покупка СПГ сей-
час менее выгодна, чем российско-
го газа. Кроме того, сокращение до-
бычи газа в Азербайджане и неяс-
ные перспективы ввода новых ме-
сторождений ставят под вопрос спо-
собность страны обеспечить даже 
контрактный объем поставок в Тур-
цию (6,6 млрд кубометров в год), осо-
бенно зимой. В 2015 году, по данным 
BP, из Азербайджана пришло лишь 
5,3 млрд кубометров.

Одна из сложностей переговоров 
заключается в том, что в рамках по-
литики Турции по либерализации 
рынка газа Botas не рекомендуется 
заключать контракты на новые объ-
емы газа. Если в данном случае не 
будет сделано исключение, выход, 
по мнению собеседников 

”
Ъ“, мо-

жет быть в передаче новых объемов 
турецкой Bosphorus gas (принадле-
жит «Газпрому»). Это также позволи-
ло бы монополии получить допол-
нительную маржу за счет продажи 
газа на рынке Турции. По оценке 
источников 

”
Ъ“, выгода «Газпрома» 

от поставки дополнительно 2 млрд 
кубометров газа частично компен-
сирует его потери от предоставле-
ния скидки в 10,25%. По мнению 
Виталия Крюкова из Small Letters, 
«Газпром» в текущих условиях едва 
ли пошел бы на скидку, если бы не 
политические обязательства по «Ту-
рецкому потоку».

Юрий Барсуков

Турция получит объемный дисконт
«Газпром» поставит стране  
дополнительные 2 млрд кубометров газа

В июне омское отделение Движе-
ния за права курильщиков в пись-
ме (есть у 

”
Ъ“) в областное управ-

ление Роспотребнадзора сообщи-
ло, что в марте-апреле этого года в 
регионе в большом количестве по-
явились сигареты Fast без акциз-
ных марок и с указанием на пред-
назначение для продажи в duty free. 
По данным JTI, марка Fast выпуска-
ется в Сербии, а в Россию попада-
ет с территории Киргизии. Во мно-
гом за счет этих сигарет объем не-
легальной табачной продукции из 
этой республики вырос более чем 
в три раза, говорят в JTI. Как сказа-
но в письме, стоят такие сигареты 
34–45 руб. за пачку: «Продажа, как 
правило, осуществляется отдельно 
от табачных изделий: из передвиж-
ных автолавок… а также на улицах 
с тележек и раскладных столиков».

Основной причиной роста доли 
нелегального рынка в России за год 
стало сохранение существенной 
разницы в ставках акцизов и ценах 
на табачную продукцию между Рос-
сией и другим странами—члена-
ми ЕАЭС, считает вице-президент 
JTI по корпоративным отношени-
ям в России Сергей Киселев. По его 
словам, белорусские сигареты про-

даются по цене 40–50 руб. при сред-
ней стоимости легальной дешевой 
продукции российских фабрик в 
75 руб. за пачку. В связи с этим он 
считает неудивительным, что бело-
русские марки Fest, NZ и Minsk во-
шли в пятерку самых продаваемых 
сигарет на нелегальном рынке в 
России.

• Сейчас в России минималь
ный акциз на сигареты состав
ляет 1,68 тыс. руб. за 1 тыс. 
штук (при специфической став
ке 1,25 тыс. руб. плюс 12% от 

максимальной розничной цены). 
В то же время, например, в Бело
руссии, в зависимости от цено
вой категории сигарет, в пере
счете на рубли действует ак
циз от 375 руб. до 1,38 тыс. руб., 
а в  Ка захстане — от 0,94 тыс. руб. 
за 1 тыс. штук.
На прошлой неделе стало извест-

но о планах Минфина значительно 
увеличить акциз на сигареты. Из 
его предложения следует, что спе-
цифическая часть акциза должна 
будет вырасти до 1,56 тыс. руб. за 
1 тыс. сигарет. Кроме того, мини-
стерство выступает за дополнитель-
ный сбор акциза с табачных компа-
ний: он составит 30% к действую-
щей ставке, которые будут взимать-
ся с тех объемов сигарет, которые 
в каждый из трех последних меся-
цев года будут превышать средний 
месячный показатель прошлого го-
да (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября). «Последнее 

предложение Минфина, по нашему 
мнению, приведет к резкому повы-
шению розничных цен на табачные 
изделия и, как следствие, может су-
щественно ускорить рост нелегаль-
ного рынка»,— говорит вице-прези-
дент по корпоративным вопросам 
Philip Morris International в России 
Сергей Слипченко.

Олег Трутнев

Табак преодолел  
таможенные фильтры

Выпуск легковых машин по от-
ношению к пику 2012 года составил 
53,6% (1,5 млн штук), легких ком-
мерческих автомобилей — 54,5% 
(97 тыс. штук), грузовиков — 39,4% 
(50 тыс. штук), автобусов — 44,8% 
(12 тыс. штук).

В проекте действительно нет 
принципиально новых векторов 
развития или детальных планов, 
как реализовывать уже предлагав-
шиеся — рост экспорта, углубление 
локализации и развитие базы авто-
компонентов и инжиниринга. Реа-
лизовать стратегию предполагается 
в три этапа. На 2016–2018 годы стоит 
задача «сохранить потенциал отра-
сли», предусмотрено использование 
«всех инструментов и мер госрегули-
рования» для конкурентоспособно-
го уровня загрузки. Требуется опре-
делить параметры инвестрежимов 
(в частности, специнвестконтрак-
тов) по окончании действующих ре-
жимов промсборки, заложить осно-
ву для «технологической независи-
мости» и сформировать условия для 
«экспортного прорыва». В 2018–2020 

годах Минпромторг предложил сти-
мулировать выпуск автокомпонен-
тов и выбор технологических на-
правлений в НИОКР, планируется 
резкий рост экспорта. До 2025 года, 
по мнению Минпромторга, в России 
сформируется «новая конкурент-
ная среда», доля экспорта составит 
30–50%, настанет время определять-
ся с «направлениями опережающе-
го развития технологий». Конкрет-
ного плана мероприятий по каждо-
му этапу или примерных оценок по 
финансированию в документе нет.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли утвержда-

ет, что этот сырой проект пришлось 
отправлять в правительство, по-
скольку не удалось перенести в оче-
редной раз сроки поручения. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ категорично замеча-

ет, что проект «сложно назвать стра-
тегией», и соглашается, что это «фор-
мальная отписка», чтобы уложиться 
в сроки. Он вспоминает прежнюю 
стратегию до 2020 года — с четким 
перечнем мероприятий, объемами и 
источниками финансирования, ана-
лизом и рисками. Еще один источ-
ник 

”
Ъ“ согласен, что по структуре и 

детализации предыдущая стратегия 

была лучше, но она представляла со-
бой «слишком жесткую конструк-
цию», не учитывающую изменения 
рыночной конъюнктуры (из-за этого 
при спаде спроса сложился избыток 
мощностей). Он добавил, что запра-
шиваемая аналитика есть, но требу-
ется время на разработку «дорожной 
карты» — еще порядка трех месяцев.

В Минпромторге вчера рассказа-
ли, что «процесс принятия такого 
комплексного документа, как стра-
тегия автопрома,— это всегда итера-
ционный процесс, проходящий в не-
сколько этапов», этот вариант отра-
жал ключевые направления разви-
тия и целевые показатели отрасли до 
2025 года. С точки зрения ведомства, 
первый приоритет при разработке 
стратегии — это «согласовать целепо-
лагание и долгосрочное видение то-
го, какую автоиндустрию мы хотим 
иметь в России». Необходимая прави-
тельству аналитика наработана и «мо-
жет быть представлена в правитель-
ство в ближайшее время», сказали в 
ведомстве. Минпромторг продолжил 
работу над расширенной версией с 
конкретными мероприятиями.

Яна Циноева

Автопрому не хватило деталей

с1

с1

с7 ПРОИСХОЖДЕНИЕ НЕЛЕГАЛЬНОЙ
ТАБАЧНОЙ ПРОДУКЦИИ (%)   
ИСТОЧНИК: NIELSEN, «БАТ-РОССИЯ».

%

38,36
Белоруссия

13,67
Контрафакт (подделка)

6,5
Duty Free

5,87
Казахстан

3,08
Таджикистан

1,92
Армения

1,13
Украина

2,09
Другие

14,11
Киргизия

*Пачки неустановленного происхождения не имеют 
акцизных марок, надписей Duty Free и адреса производителя.

13,27

Происхождение
не установлено*

ЦИТАТА

В отличие от проекта «Южный 
 поток», даже несмотря на кризис 
наших отношений, турецкая 
 сторона работала, и основные 
разрешения, связанные  
с «Турецким потоком»,  
уже оформлены и получены
— Владимир Путин,
президент России, 9 августа

 500 тыс. долларов 
может составлять цена уязвимо-
сти в операционной системе iOS
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Банковский бизнес во всем мире нахо-
дится в тисках тяжелой экономической 
ситуации и давления со стороны регу-
лирующих органов. Для российских го-
сударственных банков ситуация усугу-
бляется действующими зарубежными 
санкциями и политическим противосто-
янием с Украиной. Как в этих условиях 
предполагает развивать бизнес группа 
ВТБ, какие направления будут закрыты, 
а какие продолжат развиваться, как ра-
ботает группа с регуляторами различных 
стран, рассказывает глава совета дирек-
торов «ВТБ Капитала» ЮРИЙ СОЛОВЬЕВ.

— В настоящее время ВТБ готовит новую 
стратегию развития. На чем в ней будет 
акцент?
— Да, сейчас мы формируем стратегию до 
конца 2019 года, и она будет вынесена на со-
вет директоров в конце этого года. Стратеги-
ческой целью и основным акцентом в раз-
витии группы на это время станет повыше-
ние рентабельности бизнеса. Цель — выйти 
на 200 млрд руб. чистой прибыли по итогам 
2019 года.
— С учетом текущих результатов — 
26,4 млрд руб. по итогам восьми месяцев 
текущего года — задача выглядит очень 
амбициозной. На чем основан этот план?
— Чтобы ответить на ваш вопрос, стоит по-
смотреть, почему мы последние несколько 
лет (2013–2015 годы) находились в отрица-
тельной динамике прибыльности. У нас бы-
ло много рублевых кредитов, которые были 
привязаны к плавающей ставке — ставке ре-
финансирования.

После кризиса в ноябре 2014 — январе 
2015 годов правительство и Центральный 
банк решили ввести новый показатель — 
ключевую ставку ЦБ, на которую и было пе-
реведено финансирование банковской сис-
темы. В декабре 2014 года эта ставка взлетела 
вверх — до 17%. Но все наши кредитные до-
говоры были привязаны к ставке рефинан-
сирования, которая осталась на прежнем, 
низком уровне. Соответственно, мы и не-
которые другие банки выступили буфером 
между ЦБ и реальным сектором экономики. 
Мы практически взяли на себя потери от уве-
личения ключевой ставки при неизменной 
ставке рефинансирования.

Одновременно это сопровождалось поте-
рей рублевой ликвидности. Она начала ухо-
дить, а наша возможность привлекать новую 
ликвидность была подорвана, в том числе и 
геополитическими ограничениями, кото-
рые были введены. Мы должны были опи-
раться на финансирование ЦБ и Минфина.
— То есть фактически действия прави-
тельства и ЦБ подорвали вашу прибыль-
ность?
— Скорее они наложились на общую эко-
номическую ситуацию. Вторым фактором 
стала Украина, где, к сожалению, продол-
жаются негативные тенденции. Очень мно-
гие клиенты там могут заплатить, но не пла-
тят, пользуются судебным беспределом, воз-
можностью оказывать на нас политическое 
давление. Общие потери группы ВТБ от си-
туации на Украине мы оцениваем в 85,4 мл-
рд руб. Мы, к сожалению, продолжаем нахо-
диться там под давлением. Украина ввела 
санкции в отношении российских банков. 
Причем эти санкции жестче, чем европей-
ские. Сейчас нам практически запрещено 
докапитализировать свои украинские бан-
ки. В результате мы фактически вынуждены 
расстаться с украинским БМ-банком.
— То есть ЦБ и Украина? Или что-то еще?
— Есть и третья история. Она внутри стра-
ны. У нас в России достаточно сильно постра-
дали строительные подрядчики. А законода-
тельство работает до сих пор таким образом: 
банк, выдавая гарантию, фактически цели-
ком отвечает перед государством и заказчи-
ками за все обязательства застройщика. Сам 
объект, который застройщик строит, в слу-
чае банкротства автоматически отходит ли-
бо государству, либо заказчикам, а банк не 
может свои средства вернуть или защитить. 
Мы прекратили активную работу с застрой-
щиками по данному направлению. Наши 
предложения по изменению законодатель-
ства пока до конца не были услышаны зако-
нодателями и правительством. Но мы над-
еемся на то, что будут реформы в этой сфере.
— Вы преимущественно говорите о про-
блемах в прошлом, но за счет чего вы на-
мерены улучшать результаты в будущем?
— Первое — мы видим рост бизнеса в раз-
личных сегментах, при снижении ключевой 
ставки мы входим в свою обычную прибыль-
ность. Второе — проблемы на Украине мы к 
настоящему моменту полностью зарезерви-
ровали. Что касается застройщиков, то мы 
достаточно агрессивно создали большое ко-
личество резервов по данным проектам, пы-
таемся быть консервативными. Можно счи-
тать, что эта проблема уже пройдена.

Мы, естественно, смотрим и на развитие 
нашего бизнеса. Мы расширяем структуру и 
источники финансирования — повышаем 
долю клиентских средств. Мы активно рабо-
таем со средним бизнесом. Возлагаем боль-
шие надежды на совместный проект с «По-
чтой России» — Почта-банк. Кроме того, мы 
проводим оптимизацию группы в рамках 
стратегии создания единого банка. Только 
присоединение Банка Москвы экономит нам 
около 10 млрд руб. в год ежегодных расходов.
— Как будет проходить дальнейшая цен-
трализация в рамках группы?
— Мы объединяем бэк-офисные функции и 
в других компаниях и банках, входящих в 
группу. В целом мы ожидаем, что это даст не-
сколько миллиардов рублей экономии в год.

— Вопрос с окончательным присоедине-
нием ВТБ 24 будет решен в рамках этой 
стратегии?
— По моему мнению, да. Конкретные сроки 
и даты, я думаю, мы будем обсуждать в бли-
жайшее время. Мы уже видим большой си-
нергетический эффект от того, что мы стали 
универсальным банком.
— В отношении с ВТБ 24 будет полная ин-
теграция в ВТБ?
—Я думаю, что да.
— Судьба ваших украинских банков так-
же будет решена на горизонте готовя-
щейся стратегии?
— Надеюсь на это. Мы хотели продать наш 
банк «ВТБ Украина», и у нас были реальные 
покупатели. Но мы не договорились ни с од-
ним из них. У нас на Украине присутствует 
капитал в виде межбанковских кредитов, и 
мы хотели бы полностью его вывести. Но на 
Украине сейчас мало свободного капитала, 
и потенциальные покупатели были заинте-
ресованы в том, чтобы мы частично или пол-
ностью оставили межбанковские кредиты, а 
мы к этому не готовы.
— Кто был в числе интересантов и мож-
но ли сказать, что переговоры уже закон-
чены?
— На самом деле переговоры с интересанта-
ми продолжаются, но нам пока не удалось 
прийти ни к чему конкретному. Я не назо-
ву интересантов, могу лишь сказать, что это 
представители украинского бизнеса.
— Что вы предпринимаете в услови-
ях, когда продать украинский банк не 
удается?
— У нас есть четкий план по работе с актива-
ми. Прежде всего по тем заемщикам, кото-
рые пытаются нам не платить, мы будем ре-
ализовывать залоги. Фактически мы закры-
ваем портфель, выплачивая деньги нашим 
вкладчикам. В итоге, возможно, мы вый-
дем из юридической формы именно бан-
ковского присутствия в стране, но будем по-
тихонечку дальше реализовывать активы. В 
этом году баланс украинского банка мы уже 
сократили на несколько десятков миллио-
нов долларов.
— Несмотря на сокращение вашего биз-
неса на Украине, он продолжает прино-
сить вам убытки. Насколько они для вас 
критичны?
— У нас задача в ближайшее время вывести 
банк «ВТБ Украина» на безубыточность. Мы 
уже сформировали необходимые резервы и 
сейчас будем оптимизировать расходы, со-
кращать физическое присутствие, количест-
во отделений.
— Давайте вернемся к вопросу общей при-
были, которая тесно связана с дивиденда-
ми. Правительство требует от госкомпа-
ний дивидендов на уровне не менее 50% 
от чистой прибыли, это выполнимо?
— Все инициативы правительства на дан-
ном этапе мы полностью поддерживаем и 
исполняем. Если вы помните, то мы делаем 
даже больше того, что требовал наш основ-
ной акционер.

— Поднимался вопрос о выплате проме-
жуточных дивидендов по привилегиро-
ванным акциям, он решен?
— Мы поддерживаем это предложение, но 
нам нужно будет решить несколько техни-
ческих вопросов, чтобы мы смогли платить 
промежуточные дивиденды. Например, из-
менить вид привилегированных акций, а 
для этого провести общее собрание акционе-
ров, может быть, даже два. Для решения всех 
технических вопросов по законодательству 
нам потребуется где-то три-четыре месяца.
— Промежуточные дивиденды будут по 
всем акциям или только по префам опре-
деленного типа?
— В конечном итоге все зависит от решения 
акционеров. Но мы как менеджмент счита-
ем, что равенство акционеров должно со-
блюдаться в силу того, что у них существуют 
равные права.
— Раз уж мы затронули вопрос акционе-
ров, то нельзя обойти стороной и гряду-
щую приватизацию ВТБ — есть ли тут ка-
кая-то ясность?
— И ВТБ, и «ВТБ Капитал» активно взаимодей-
ствуют с агентом — «Ренессанс Капиталом» 
— и соответственно с Минэкономики, Мин-
фином и Росимуществом. Прорабатываются 
различные варианты, рассматриваются вы-
пуск конвертируемых облигаций, стратеги-
ческая продажа, продажа на публичный ры-
нок. Идет большая подготовительная работа.
— В какой перспективе она может быть 
завершена?
— Банки сейчас находятся под давлением. 
Если вы посмотрите, то увидите, что в мире, 
наверное, большинство банков торгуется ни-
же капитала. Кроме того, появляется большое 
количество нововведений со стороны регу-
ляторов, в том числе и новые требования по 
«Базелю» и т. д. В связи с этим инвесторы сей-
час очень осторожно относятся к банковско-
му сектору. У нас действуют еще геополитиче-
ские ограничения, так что целый ряд инвес-
торов не могут покупать наши акции. Все эти 
моменты очень сильно осложняют ситуацию. 
Думаю, что в этом году вероятность привати-
зации ВТБ практически нулевая.
— Есть ли у группы ВТБ планы по прио-
бретению каких-либо банковских акти-
вов в рамках новой стратегии? Рассма-
триваете ли вы варианты вхождения в 
санации?
— До сих пор в каждом приобретении у нас 
была определенная цель — это либо выход в 
определенный регион, либо на определен-
ную клиентскую базу. Если будет на рын-
ке что-то действительно интересное в этом 
смысле, то мы такую ситуацию рассмотрим. 
Что касается санаций, то, насколько я знаю, 
мы в них не участвовали.
— А Банк Москвы?
— Изначально это была рыночная покуп-
ка. Но потом она превратилась в санацию — 
после того, как мы обнаружили, что менед-
жмент вывел колоссальные деньги из банка, 
скрыв огромные махинации от регулятора и 
от общественности.

— Как на группу ВТБ повлияли санкции? 
Что-то изменилось за эти два года — с 
тех пор, когда они были введены? Про-
ще сейчас стало работать с инвесторами?
— Вопрос многогранный, потому что изна-
чально все выглядело так, как будто ударил 
сильный мороз! У нас были случаи, когда по 
три-четыре недели замораживались плате-
жи только потому, что все пытались опреде-
лить, подпадают ли эти операции под санк-
ции или нет. Изначально с нами перестали 
торговать практически все инвесторы — и 
не потому, что не нравились наши услуги. 
Они просто говорили: «Коллеги, вы пойми-
те, вот мы сейчас с вами что-то купим, прода-
дим, а потом через пять лет придет какой-ни-
будь американский регулятор и скажет, что 
мы неправильно что-то подписали. Лучше 
мы этот риск брать не будем».

Глядя назад, я могу сказать, что сейчас мы 
работаем в спокойном режиме. У нас пере-
избыток валют с внешнего рынка, поэто-
му мы не видим проблем для привлечения 
средств на международных рынках. Пример 
— успешное размещение Россией евроо-
блигаций двумя траншами, где мы выступа-
ли единственным агентом по размещению.
— Что касается приватизации госком-
паний. Вас выбрали для проведения не-
скольких сделок. В частности, по раз-
мещению госпакетов «Совкомфлота» и 
«Башнефти». Что, например, вы можете 
сказать по «Совкомфлоту», по которому 
работаете уже три месяца? На какой ста-
дии находится процесс? Выбрана схема 
для продажи?
— Конкретные сделки мне комментиро-
вать очень тяжело, потому что мы являемся 
участником процесса. Но в общих чертах си-
туация выглядит так. Мы как агент готовим 
свои оценки, предварительные заключе-
ния вместе с менеджментом компании, го-
товим тайм-лайн, представляем свои разра-
ботки. Министерства все это смотрят, вно-
сят свои коррективы. Процесс достаточно 
трудоемкий.

Однако отдельные сделки — например, 
размещение АЛРОСА — прошли относи-
тельно быстро. С теми компаниями, кото-
рые первый раз выходят на рынок, такими 
как «Совкомфлот», конечно, работы больше. 
Но это — крупная международная компа-
ния, с понятной моделью бизнеса, четкими 
финансовыми показателями. Так что для нас 
она не представляет собой трудный кейс. Но 
по процедуре проект, конечно, будет более 
длительным.
— А в каком состоянии проект в настоя-
щее время, на какой стадии?
— Вот именно такую информацию я дать не 
могу. За официальными комментариями 
лучше обращаться в саму компанию либо в 
Минэкономики.
— Как развиваются ваши зарубежные по-
дразделения?
— Европейские дочерние банки не подпали 
под санкции, поэтому они с этой точки зре-
ния функционировали нормально. Но, как 
в любом другом сегменте банковской дея-
тельности, мы смотрим на оптимизацию 
своего присутствия за рубежом. У нас в Ев-
ропе (если считать, что Великобритания уже 
вышла из Евросоюза) имеются три банков-
ские лицензии — в Германии, Франции, Ав-
стрии. Понятно, что три лицензии — это три 
дублирующих себя штата. Европейские за-
коны позволяют нам не иметь все три лицен-
зии, а сохранить присутствие в этих странах 
с другой юридической формой. Мы сейчас 
внимательно оцениваем возможности сни-
зить издержки и повысить эффективность 
на этих рынках.
— Например, смотрите, чтобы оставить 
одну лицензию?
— Одну или две, у нас есть несколько вари-
антов.
— А много у вас людей работает в этих 
трех подразделениях и сколько из них 
вы можете сократить?
— В трех банках больше 300 человек. Поряд-
ка 20–30%, думаю, мы сможем высвободить.
— В прошлом и этом годах «ВТБ Капи-
тал» провел несколько сделок с компани-
ями из Португалии, Испании, Италии, 
ряда других европейских стран, а также 
Турции. Причем эти сделки не затраги-

вали ни российский рынок, ни россий-
ских инвесторов. Как вы вышли в этот 
сегмент?
— Мы для себя определили новый регион де-
ятельности — периферийные европейские 
страны, которые не являются ключевыми 
рынками для западных партнеров. Как, на-
пример, Болгария или Португалия. Крупные 
западные инвестиционные банки просто уш-
ли оттуда, у них слишком много своих про-
блем, в том числе с регуляторами, а местные 
банки не в состоянии оказывать услуги, кото-
рые нужны местным крупным компаниям. 
И для нас появился хороший шанс выйти на 
этот рынок. Но мы не присутствуем там посто-
янно, не открываем филиалов. Мы туда при-
ходим, общаемся со всеми, смотрим, что нам 
подходит по профилю риска, клиентуре, ре-
гуляторным ограничениям. И небольшой ко-
мандой делаем интересные сделки.
— Одна такая сделка — Vivacom — полу-
чилась очень скандальной…
— Ничего скандального там не было. В Болга-
рии у нас несколько лет был клиент Цветан 
Василев, владелец Corporate Commercial Bank 
(CCB). На €150 млн, которые мы ему предоста-
вили, он купил около 76% акций крупной те-
лекоммуникационной компании Vivacom. 
Потом выяснилось, что Цветан Василев вывел 
много активов из банка и попал под суд. Наш 
кредит перестал обслуживаться. После полу-
годового ожидания мы вынуждены были про-
вести аукцион по продаже заложенного у нас 
актива. Его выиграл консорциум, в который 
входят болгарский бизнесмен Спас Русев, ми-
норитарные акционеры, владевшие активом 
до аукциона и «ВТБ Капитал». В ходе аукциона 
цена Vivacom, кстати, выросла с первоначаль-
ных €180 млн до €330 млн. Из этих денег нам 
оплатили просроченный кредит, остаток по-
лучили миноритарные акционеры и болгар-
ское правительство.

Однако Цветан Василев активно пытался 
нам мешать. Неожиданно в этой истории воз-
ник даже российский гражданин, фамилия 
которого Косырев,— никому не известный 
бывший чиновник мелкой руки, который 
объявил себя владельцем Vivacom. Доказать 
этого он не смог, но активно пытался предъ-
явить нам необоснованные претензии. Для 
меня очевидно, что за Косаревым стояли дру-
гие люди. Но, как и другие начинания этих 
людей, рейдерская атака закончилась неуда-
чей, так как на стороне группы ВТБ междуна-
родное и российское законодательство.
— Глава ВТБ Андрей Костин говорил про 
некие проблемы, которые у вас были с ре-
гулятором в Лондоне. В чем они заключа-
лись и сняты ли они в настоящее время?
— Работа с регулятором — это ежедневный, 
регулярный процесс. После введения санк-
ций они пришли в VTB Capital Plc, наше лон-
донское подразделение, и заявили, что по-
скольку ВТБ находится под санкциями, его 
британская «дочка» не может существовать. 
Мы очень долго пытались доказать, что это 
самостоятельное юридическое лицо, что оно 
действует по всем законам, что может осу-
ществлять реальную деятельность. И, после 
того как мы убедили, что VTB Capital Plc мо-
жет существовать, они сказали: ну хорошо, 
если он может существовать, то тогда пусть 
увеличит свой капитал, например, в три раза 
(что противоречит требованиям, предъявля-
емым любым другим банкам Англии). Но мы 
не согласились — почему мы должны иметь в 
три раза больше капитал, чем китайский или 
турецкий банк, работающий в Британии? И 
этот процесс продолжается. Мы постоянно 
чувствуем неотступное внимание…
— То есть они не прекратили вас пресле-
довать?
— Требования первых дней уже сняты. 
Они тоже успокоились и видят, что банк ра-
ботает…
— Но вопрос капитализации до сих пор 
стоит?
— Они все время в том или ином виде этот 
вопрос поднимают. Мы часто являемся объ-
ектом проверок, но все успешно проходим.

Интервью взяли  
Ксения Дементьева  
и Дмитрий Ладыгин

полная версия 
kommersant.ru/11796

«Возможно, мы выйдем из юридической формы  
банковского присутствия на Украине»
Глава совета директоров «ВТБ Капитала» Юрий Соловьев о перспективах развития группы ВТБ

Многие клиенты на Украине 
 могут заплатить, но не платят, 
пользуются судебным беспреде
лом, возможностью оказывать 
на нас политическое давление

Три лицензии — это три дубли
рующих штата. Европейские  
законы позволяют нам не иметь 
все три лицензии, но сохранить 
присутствие

Мы для себя определили новый 
 регион деятельности — пери
ферийные европейские страны, 
 которые не являются ключевыми 
для западных партнеров
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  В Т Б

Российская финансовая группа, включающая более 20 кредитных и финансовых компаний. Головная 
компания группы — ПАО «Банк ВТБ» (60,93% голосующих акций принадлежит государству в лице Ро-
симущества). По данным рейтинга журнала «Деньги» на 1 сентября, ВТБ занимал второе после Сбер-
банка место в России по активам (12,6 трлн руб.) и капиталу (1,4 трлн руб.).

В 2006 году проведен ребрендинг, все дочерние структуры стали работать под единым брендом — 
ВТБ. В апреле—мае 2007 года проведено «народное IPO» банка ВТБ, в феврале 2011 года продажа на от-
крытом рынке 10% акций стала первой крупной сделкой в рамках масштабной программы приватизации.

Холдинг «ВТБ Капитал» объединяет инвестиционный бизнес группы ВТБ. За время работы принял 
участие более чем в 620 сделках на рынках долгового и акционерного капитала, что позволило при-
влечь в экономику России и стран СНГ инвестиции на сумму свыше $242 млрд.

Чистая прибыль группы ВТБ по МСФО за восемь месяцев 2016 года составила 26,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О Л О В Ь Е В  Ю Р И Й  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 13 апреля 1970 года в Улан-Баторе (Монголия). Окончил Российскую экономическую акаде-
мию имени Плеханова (1994), получил степень MBA в Лондонской школе бизнеса (2002). С 1994 года 
работал в Инкомбанке дилером, старшим дилером отдела операций на международном рынке капи-
тала. В 1996 году перешел в банк Lehman Brothers (Лондон), где прошел путь от аналитика до испол-
нительного директора управления развивающихся рынков. В 2002–2006 годах возглавлял департа-
мент операций на рынках стран Восточной Европы лондонского подразделения Deutsche Bank. В 2006 
году вернулся в Россию в качестве главы инвестиционного блока, первого зампреда правления ООО 
«Дойче-банк». В 2008 году перешел в ВТБ, стал президентом «ВТБ Капитала» и возглавил инвестици-
онный бизнес группы. В 2009 году вошел в кадровый резерв президента РФ. С мая 2011 года — пер-
вый заместитель президента—председателя правления банка ВТБ. Возглавляет советы директоров 
«ВТБ Капитала», ООО «Т2 РТК Холдинг» (СП «Tele2 Россия» и «Ростелекома») и ряда других структур.
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На сцене «Геликон-опе-
ры» спектаклем «Пиксель» 
Национального хореогра-
фи ческого центра Кретея 
и Валь-де-Марна и компании 
«Кафиг» открылся XI Между-
народный фестиваль-школа 
«Территория», проводимый 
при поддержке Фонда Ми-
хаила Прохорова и Француз-
ского института. Рассказы-
вает  ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Хореографа Мурада Мер-
зуки, гуру французского хип-
хопа и создателя компании 
«Кафиг», россияне знают с на-
чала нашего века, а мир — с се-
редины 1990-х годов. Почти 
все это время он небезуспеш-
но изживает основы хип-хо-
па — его состязательность, им-
провизационность, индивиду-
ализм и трюковую изобрета-
тельность. Прививая улично-
му танцу черты респектабель-
ного театрального зрелища, 
а своим танцовщикам — по-
чти кордебалетную унифици-
рованность, Мерзуки скрещи-
вает хип-хоп то с капоэйрой, 
то с азиатскими единоборст-
вами, то с французским danse 
contemporaine. Он топит арти-
стов в струящихся занавесах, 
в световых эффектах, а иног-
да и в натуральной воде, устав-
ляя сцену сотнями пластико-
вых стаканчиков. «Пиксель», 
открывавший «Территорию», 
сочинен им два года назад в со-
авторстве с видеохудожниками 
Клэр Барден и Адриеном Мон-
до, работающими с цифровы-
ми технологиями. Здесь они ис-
пользовали беспроигрышные 
принципы оп-арта: танцовщи-
ки становятся частью сцениче-
ского пространства — искрив-
ленного, искаженного, посто-

янно меняющегося от челове-
ческих движений и трансфор-
мирующего самого человека.

И все же в «Пикселе» ар-
тист не приравнен к одиноко-
му пикселю. Черно-белое ви-
део разнокалиберных точек, 
то и дело переползающее с зад-
ника на планшет сцены, вихря-
щееся, испаряющееся, вспуха-
ющее исполинскими пузыря-
ми, проваливающееся черны-
ми дырами под шагами челове-
ка и дымным облаком улетаю-
щее от взмахов его рук, не ме-
шает разглядеть танцевальное 
содержимое спектакля. Пона-
чалу, когда плотно сбитая тол-

па танцовщиков под тревож-
ную монотонность музыки Ар-
мана Амара замедленно пере-
ливающимися движениями 
единым телом с мрачной не-
преклонностью движется к не-
ведомой цели, возникает опа-
сение, что за оп-артовскими 
играми кроется мощный соци-
альный заряд. К счастью, чере-
да сольных и массовых номе-
ров, из которых состоит спек-
такль, не претендует на танце-
вальный анализ общественно-
политических проблем (впро-
чем, сценические метафоры 
вполне допускают свободу ин-
терпретаций), зато готова раз-
влечь зрителя разнообразны-
ми акробатическими и цирко-
выми диковинками.

Центральное место в «Пик-
селе»  отведено женщине-

«каучуку», и по заслугам: если 
ее стойка на руках с адским 
прогибом позвоночника, бла-
годаря которому попа достает 
до затылка, еще кажется впол-
не обычным трюком, то эпи-
зод, в котором голова акробат-
ки твердо и непоколебимо уло-
жена подбородком на аван-
сцену, в то время как тело, ве-
домое быстрыми ногами, ча-
совой стрелкой бегает вокруг 
этой точки опоры, выглядит 
прямо-таки сверхчеловече-
ским. С подобными таланта-
ми трудно состязаться танцов-
щикам, надо признать, весь-
ма неравных природных дан-
ных и умений. Один — длин-
нотелый чернокожий фран-
цуз — работает бескостными 
руками, хлеща ими в любом 
направлении, будто это поло-

тенца, а не конечности. Дру-
гой харизматичный черноко-
жий — ас роликов, его обязан-
ность — взвинтить темп пере-
мещений по сцене до сверхъ-
естественного. Кто-то, опуска-
ясь на завернутые колени с од-
новременным откидыванием 
корпуса назад, поражает неве-
роятной эластичностью мышц 
и сухожилий, кто-то прыга-
ет на руках, растянувшись го-
ризонтально полу, кто-то бук-
вально ходит колесом, вписав-
шись в катящийся обруч, кто-
то, будто ужаленный электро-
шокером, запускает волну пер-
манентного тока не только по 
рукам-плечам, но и по животу 
и ягодицам.

Всем этим самодостаточ-
ным в иных условиях трюкам 
хореограф Мерзуки не дает до-
минировать в своем спекта-
кле, растворяя их в общем дви-
жении, нивелируя эффекты 
их кратковременностью и не-
избывной сосредоточенно-
стью исполнителей, не позво-
ляющих себе заигрывать с за-
лом. Публика, все 70 минут 
спектакля пытливо искавшая 
в «Пикселе» высший смысл, 
на телесные экстремально-
сти реагировала с чрезмерной 
благопристойностью театра-
лов, пришедших на какой-ни-
будь высоколобый авангард. 
И лишь на поклонах, когда ос-
вобожденные от постановоч-
ных «пикселей» артисты уреза-
ли бисовку из своих фирмен-
ных трюков со всем задором 
уличного «батла», вежливые 
аплодисменты переродились 
в сопровождаемую ревом ова-
цию, не обремененную избы-
точным интеллектуальным на-
пряжением.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Гибкие мира сего
Французский «Пиксель» открыл «Территорию»
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Стартующий сегодня чемпио-
нат НХЛ — это чемпионат загадок. 
 Оценивая предстартовый расклад, 
невозможно выделить явного фаво-
рита — в лучшем случае приходит-
ся говорить о шорт-листе клубов, 
имеющих примерно равные шан-
сы стать сильнейшим. В этот шорт-
лист входят и несколько команд 
с мощным российским фактором.

Практически все американские ме-
диаресурсы в материалах, предваряв-
ших очередной хоккейный сезон, вспо-
минали, как, впрочем, и перед прош-
лым, и перед позапрошлым, и перед 
позапозапрошлым сезоном, то, что слу-
чилось в 1998 году. А в 1998-м «Детройт 
Ред Уингс» с целой пятеркой из россий-
ских хоккеистов отстоял титул облада-
теля Кубка Стэнли. С тех пор прошло 
уже 18 лет — и никому не удалось по-
вторить детройтский «выстрел дупле-
том»: каждый сезон — новый чемпион. 
Уникальная на самом деле ситуация.

Сейчас эксперты снова размышля-
ют: а велика ли вероятность того, что 
чемпион «Питсбург Пингвинс» нако-
нец сумеет сохранить звание? И вро-
де бы кое-что говорит в пользу того, что 
велика.

Одну из причин, может быть, да-
же главную из них, которая приводи-
ла к чемпионской текучке, обнаружить 
несложно. Важный финансовый ин-
струмент в любой американской спор-
тивной лиге — это потолок зарплат. 
В НХЛ — особенно важный, посколь-
ку здесь потолок жесткий и превышать 
его, выплачивая, как, к примеру, в НБА, 
налог на роскошь, нельзя. И это добав-
ляет головной боли при комплектова-
нии. Боль была бы поменьше, если бы 
он время от времени скакал вверх. Но 
в последнее время движение потолка 
в лиге, наученной горьким опытом ло-
каутов, слишком плавное. По сравне-
нию с предыдущим сезоном в нынеш-
нем он поднялся всего на $1,6 млн, до 
$73 млн, и это уже вполне привычная 
ситуация.

Что она означает? А то, что клуб, у ко-
торого платежная ведомость забита 
под завязку, у которого нет пространст-
ва для маневра, в какой-то момент вы-
нужден прощаться с ключевыми игро-
ками, чьи контрактные запросы пере-
стают вписываться в очерченные по-
толком рамки. А под завязку ведомости 
забиты, как правило, у клубов, нацели-
вающихся на титул. Так что в том, что 
большинство чемпионов после своего 
триумфа переживали переформатиро-
вание — или косметическое, или ради-
кальное,— нет ничего странного.

И вот этим летом чемпион чуть ли 
не впервые его избежал. Защитник Бен 
Лавджой, по сути, единственный креп-
кий игрок основы, с которым «Питс-
бург Пингвинс» распрощался в меж-
сезонье. А так все персонажи, кото-
рые в июне принесли ему Кубок Стэн-
ли, на месте. Правда, персонаж ключе-
вой, Сидни Кросби, начало сезона про-
пустит. В понедельник у MVP сентябрь-
ского Кубка мира было диагностирова-
но сотрясение мозга.

Но заранее накалывать на свитера 
«Питсбурга» бирку «фаворит» все равно 
никому не приходит в голову. И осто-
рожность понятна, какой бы замеча-
тельной ни была форма лица канадско-
го хоккея этого столетия и каким бы 
существенным ни представлялся тот 
факт, что практически все хоккеисты, 
с которыми он добирался весной до 
Кубка Стэнли, никуда не делись.

Просто история свежего успеха «Пит-
сбурга» довольно специфична. Скорее, 
это история о том, как команда, которая 
в регулярке совсем не походила на бу-
дущего чемпиона, имела кучу проблем, 
была вынуждена менять тренера, выш-
ла на пик именно тогда, когда это бы-
ло нужно. А у других, куда менее про-
блемных, имевших ничуть не мень-
ше оснований претендовать на победу, 
с пиком под play-off не сложилось: до-
пустили в решающий момент ошибки, 
просчеты.

Так вот нельзя сказать, что по базо-
вым, что ли, признакам — по подбору 

игроков, по глубине скамейки — «Пит-
сбург» как-то выделяется в НХЛ. Ну да, 
состав у него хорош, скамейка доста-
точно глубокая, однако ничуть не ху-
же они у целой группы клубов. Отсю-
да и разброс мнений. Кому-то из ана-
литиков нравится «Вашингтон Кэпи-
талс» с его ярчайшей линией атаки, ко-
торый был бесподобен в предыдущей 
регулярке, первенствовал в ней с отры-
вом, но по печальной традиции осту-
пился в Кубке Стэнли: а вдруг он все-та-
ки научился не оступаться? Кому-то ми-
лее все время прибавляющий «Тампа-
Бей Лайтнинг», уже вроде бы дозрев-
ший до по-настоящему грандиозных 
достижений. Кому-то — соперничав-
ший с «Питсбургом» в кубковом фина-
ле «Сан-Хосе Шаркс». Кому-то — «Сент-
Луис Блюз», «Даллас Старс», «Нэшвилл 
Предаторс», не менее крепкие с виду, 
чем «Сан-Хосе» или «Питсбург». А у бук-
мекеров из William Hill как претендент 
номер один вчера котировался «Чика-
го Блэкхокс», который взял Кубок Стэн-
ли в 2015-м, после чего как раз стал жер-
твой потолка. Правда, с коэффициен-
том 8,50, не свидетельствующим не то 
что о подавляющем — просто о замет-
ном превосходстве. А вплотную за «Чи-
каго» в рейтинге шел отряд из десятка 
преследователей. Это и есть шорт-лист 
фаворитов. Хотя обозначать термином 
«шорт-лист» список, включающий в се-
бя треть клубов лиги, вообще-то как-
то неправильно. Но что поделать, если 
в современной НХЛ расклады зыбки: 
насчет любой команды из элиты есть 
сомнения.

В чем сомнений почти нет, так 
это в том, что российские хоккеисты 
в этом сезоне будут в Североамерикан-

ской лиге заметны. Дело в том, что они 
есть во многих клубах, которые входят 
в тот самый фаворитский список. Бо-
лее того, в некоторых россияне обос-
новались связками или целыми мини-
колониями. «Русскими» можно назвать 
«Вашингтон» с Александром Овеч-
киным, Евгением Кузнецовым и Дмит-
рием Орловым, «Тампа-Бей» с Ни китой 
Кучеровым, Владиславом Наместни-
ковым, Никитой Нестеровым и Анд-
реем Василевским, «Чикаго» с Арте-
мом Анисимовым и Артемием Пана-
риным, «Сент-Луис» с Владимиром Та-
расенко и присоединившимся к нему 
в  результате обмена из «Эдмонтон Ой-
лерс» Наилем Якуповым. А второй по 
значению после Кросби хоккеист «Пит-
сбурга» — это, как известно, Евгений 
Малкин.

С отдельными отечественными ле-
гионерами связаны и интриги персо-
нальные. От Овечкина ждут очередных 
снайперских подвигов. От Панарина, 
Кузнецова и Тарасенко — продолже-
ния роста и так-то уже солидного стату-
са, вплоть, если иметь в виду бомбарди-
ра «Блюз», до борьбы за звание MVP. От 
Якупова, первого номера драфта 2012 
года, отчего-то закисшего в «Эдмонто-
не»,— рывка в новой команде.

Хотя не менее любопытно будет по-
смотреть и на тех россиян, которые вы-
ступают в клубах, не числящихся сре-
ди более или менее явных соискате-
лей Кубка Стэнли. И на тех, кто в НХЛ 
давно, к примеру голкиперов Сергея 
Бобровского и Семена Варламова, по-
прежнему незаменимых в «Колумбус 
Блю Джекетс» и «Колорадо Эвеланш», 
и на тех, кто решился на переезд в Аме-
рику только этим летом. Речь в первую 
очередь о двух московских армейцах — 
защитнике Никите Зайцеве и форвар-
де Александре Радулове, подписавших 
контракты с «Торонто Мейпл Лифс» 
и «Монреаль Канадиенс». Зайцев — мо-
лодой дебютант, Радулов — признанная 
суперзвезда, когда-то, еще в минувшем 
десятилетии, уже игравший в НХЛ. Раз-
ные в плане бэкграунда, они в дейст-
вительности очутились в схожем поло-
жении, попав в клубы, может, и не са-
мые сильные, зато остро нуждающие-
ся в лидерах, а такие могут послужить 
отличной стартовой площадкой. Хотя, 
говоря о «Торонто» и «Монреале» как 
о не самых сильных клубах, нельзя за-
бывать о том, насколько в этом столе-
тии в НХЛ эфемерны все расклады и на-
сколько они подвержены трансформа-
циям. Эта лига требует осторожности 
в прогнозах.

Алексей Доспехов

НХЛ

Лига открытых ворот
На успех в очередном чемпионате претендует группа клубов

Сегодня стартует очередной розыгрыш Кубка Евро-
пы, в котором от России выступят сразу четыре коман-
ды — «Локомотив-Кубань», «Химки», «Нижний Новгород» 
и «Зенит». Основное внимание в этой четверке будет 
приковано к краснодарцам, которые еще в прошлом се-
зоне блистали в Евролиге, а в этом волею обстоятельств 
вынуждены сделать шаг назад. Учитывая, однако, что 
победа в Кубке Европы дает путевку в Евролигу, недо-
статка мотивации ни у одного из участников не будет.

Нынешний розыгрыш Кубка Европы в том, что касает-
ся участников, получился ощутимо более представитель-
ным, чем прошлый. Это стало следствием реформы Евроли-
ги, в групповой стадии которой выступит на восемь команд 
меньше. И эта восьмерка естественным образом перекочева-
ла в Кубок Европы. Номером один среди тех, кто волею обсто-
ятельств вынужден был сделать шаг назад, стал «Локомотив-
Кубань», который в прошлом сезоне впервые в своей истории 
вышел в «Финал четырех» Евролиги, где занял третье место. 
То есть из всех участников Кубка Европы «Локомотив» по ран-
гу является сильнейшим.

Впрочем, как заметил президент «Локомотива» Андрей Ве-
дищев, в клубе воспринимают неучастие в Евролиге как вре-
менное явление, несмотря на то что в межсезонье команду по-
кинули многие ее лидеры, включая ключевого игрока Мал-
кольма Дилейни и главного тренера Йоргоса Барцокаса (его 
место занял Фотис Кациракис). «В нашей истории такое уже 
случалось,— отметил Андрей Ведищев.— Чтобы удержать ли-
деров, нужно было пересматривать их контракты в сторону 
увеличения, а в текущей ситуации, с нашим бюджетом, это не-
реально. Поэтому мы пошли на обновление и формирование 
состава, в котором много игроков, мотивированных на успеш-
ное выступление в Кубке Европы. Нам хотелось бы пройти че-
рез победу в Кубке Европы в Евролигу. Но пока надо концент-
рироваться на том, чтобы пробиться в play-off. И тогда уже бу-
дет более понятно, каковы дальнейшие перспективы».

С попаданием в play-off у «Локомотива» проблем быть не 
должно. Ну а что касается непосредственно первого этапа, где 
участники разбиты на четыре группы по пять команд, то за-
дача стоит не самая сложная — занять место не ниже четвер-
того. Но в случае с «Локомотивом», скорее всего, можно гово-
рить о том, что команда будет оспаривать первенство в груп-
пе с «Валенсией». Остальные участники группы D очевидно 
уступают в классе и российской, и испанской командам. Хо-
тя интересно будет наблюдать и за «Хапоэлем» из Иерусали-
ма, за который сыграет знаменитый американский баскетбо-
лист Амар Студемайр, являющийся по совместительству сов-
ладельцем команды.

Еще одному российскому участнику Евролиги прошлого 
сезона — «Химкам», попавшим в группу B,— также достались 
не самые сложные соперники. Интерес тут вызывают разве 
что противостояния с немецкой «Альбой» и литовским «Лету-
вос Ритас». В похожей ситуации находится и «Нижний Новго-
род», у которого в группе A нет соперников, превосходящих 
его в классе. А вот «Зениту» не повезло. Петербургской коман-
де, о которой сложилось очень неплохое впечатление по ито-
гам прошлого розыгрыша Единой лиги ВТБ, предстоит кон-
курировать в группе A с командами уровня Евролиги — ис-
панской «Уникахой», которая впервые в XXI веке не сыграет 
в Евролиге, и немецкой «Баварией», также уже обвыкшейся 
в главном еврокубке.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Локомотив» готов 
сделать шаг назад
Стартует розыгрыш  
баскетбольного Кубка Европы

В «Пикселе» пространство 
играет с артистами  
как злые, так и добрые  
шутки  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В Мариинке сыграют  
неизвестного Стравинского
Мариинский театр представит кантату Игоря Стравинско-
го, написанную в 1909 году и считавшуюся утраченной. На 
пресс-конференции в Токио художественный руководи-
тель театра Валерий Гергиев заявил: «2 декабря в этом году 
в Мариинском театре в Санкт-Петербурге прозвучит недав-
но найденная кантата Игоря Стравинского, которую ни-
кто не знает. Она была утеряна, в архивах наши коллеги 
нашли это произведение Стравинского 1909 года». «Уди-
вительно, что спустя сто лет нам удалось найти произве-
дение, которое сам Стравинский считал утерянным. Это 
большое событие, мы исполним (кантату) впервые в рам-
ках культурного форума в Санкт-Петербурге»,— пообещал 
Валерий Гергиев. ТАСС

В Чехии найден фильм 1904 года
Считавшийся безвозвратно утраченным фильм одного из 
основоположников мирового кинематографа француза Ма-
ри-Жорж-Жана Мельеса обнаружен в Чехии. Он был снят 
в 1904 году, называется «Match de prestidigitation» («Конкурс 
волшебников») и сейчас находится в Национальном кино-
архиве. Яна Улипова, руководитель департамента по связям 
с общественностью Национального киноархива, сообщи-
ла, что сейчас проходит процесс реставрации картины. «Ре-
ставраторы безошибочно определили принадлежность лен-
ты творчеству основателя мирового кинематографа. Мож-
но считать, что произошло чудо. Это сенсация, прежде все-
го для специалистов в области истории киноискусства»,— 
добавила она.

Национальный киноархив получил уникальный фильм 
в дар. В бобине с рулоном старой кинопленки обнаружи-
лись три фильма начала прошлого века, одним из них и ока-
зался «Конкурс волшебников». Даритель, имя которого Яна 
Улипова отказалась назвать, не знал, что хранил у себя про-
изведение кинематографа исключительной культурной 
и исторической ценности.  ТАСС

НАХОДКИ

ПРЕМИЯ

Дрейк улучшил рекорд  
Майкла Джексона
Рэпер Дрейк улучшил рекорд певца Майкла Джексона по 
количеству номинаций на American Music Awards. Рекорд 
Джексона был установлен в 1984 году. Тогда музыкант пре-
тендовал на 11 наград. В 2016 году Дрейк номинирован 
в 13 категориях, среди которых «Артист года», «Любимый 
альбом», «Любимый артист» и «Любимый рэп-артист». По-
беда в любой из категорий принесет Дрейку его первую 
премию AMA.

На семь призов претендует певица Рианна. По пять на-
град могут получить Джастин Бибер и Адель, по четыре — 
Бейонсе и The Chainsmokers. Среди других номинантов — 
Кэрри Андервуд, Селена Гомес, Ариана Гранде, The Weeknd. 
Церемония вручения премии состоится 20 ноября в Лос-Ан-
джелесе. Billboard

Центрфорвард «Питсбурга»  
Евгений Малкин в отсутствие  
Сидни Кросби будет главной  
звездой чемпиона НХЛ ФОТО АР
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